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C R Ó N I C A S
de Cuenca

Ángeles Yagüe
Candidata (TU) apresidenta de CLM

GEAS: Buscando indicios 
criminales bajo el agua

CAMPUS DE CUENCA

•ÓN UNIVERSITARIA’TORADO DE EXT;

Procesión ‘Camino del Calvario
La estética ‘almodovariana 

se refugia en Cuenca

Además

‘Ayuda a Domicilio’, una 
prestación social básica

O rígenes de la 
Arqueología en Cuenca

la última palabra
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l e i m x i j u
Nuevo

Tenemos para tí,
lo que estabas esperando:
Viviendas de Protección Oficial

Una gran ocasión para conseguir 
tu primera vivienda en unas 
condiciones inmejorables. ^
¡Haz tu reserva cuanto antes! 
llama ahora al Tel. 969 226 211 
o pasa a visitarnos. G R U PO

PROMOCIONES GONZALEZ Fermín Caballero 7 1° Cuenca.

IN M O B IL IA R IO
40 años creando Hogares
www.grupogv.com
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La última palabra 
la tiene el Obispado

Tras agotar las vías recogidas en los Estatutos de la Her
mandad y ante las impugnaciones presentadas ante el Obis
pado, éste tiene la última palabra en el conflicto de la proce
sión ‘Camino del Calvario’.

Pág. 6

G.E.A.S.,
un trabajo bajo el agua

Recuperar todo tipo de objetos que estén implicados en 
una investigación judicial de todos aquellos lugares en los 
que no sea posible respirar autónomamente es su trabajo; 
Son los ‘G.E.A.S.’, un grupo especial de la Guardia Civil.

Pág. 10

La estética ‘almod ovarí an a’ 
se refugia en Cuenca

El trabajo, la esencia y la estética de este cineasta man- 
chego harán que Cuenca se convierta en uno de los centros 
de investigación sobre este autor; una de las figuras más 
influyentes del cine español.

Pág. 14
r

Angeles Yagiie, candidata a 
la Presidencia de C-LM

Comprometida y trabajadora, Angeles Yagiie es la can
didata a la Presidencia de la Junta de Comunidades de 
C-LM por Izquierda Unida en las próximas elecciones 
autonómicas. Hemos querido conocerla un poco más.

Pág. 22
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Cartas al director

Comunicado conjunto de CCOO y 
UGT contra la guerra de Irak

Ante el inicio de la guerra contra Irak por 
parte de los gobiernos de EE UU, Reino 
Unido, Australia y España, las centrales 

sindicales UGT y CCOO se dirigen a los traba
jadores y trabajadoras y a la ciudadanía espa
ñola para:

1. Expresar su rotunda condena a los cua
tro gobiernos por comenzar una guerra de agre
sión, realizada al margen de la legalidad inter
nacional, en contra de la opinión de la gran 
mayoría de países integrantes del Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas y en expresa 
violación de los principios de la Carta de las 
NN.UU.

Estos gobiernos serán responsables del de
sastre humanitario y las destrucciones materia
les que esta guerra conllevará.

2. Considerar que la participación de fuer
zas militares españolas en esta guerra no tiene 
nada que ver con una pretendida “ayuda huma
nitaria”, sino que forman parte del segundo es
calón del ejército invasor; al hacerse sin auto
rización del Parlamento y de la Jefatura del 
Estado supone una vulneración de los procedi
mientos previstos en la Constitución Española.

3. Exigir desde este mismo momento la

paralización de la guerra y la restauración de la 
legalidad internacional por parte del Consejo de 
Seguridad de NN UU. La Cumbre del Consejo 
Europeo, que se reunirá en Bruselas el 21 y 22 
de marzo, debería promover iniciativas en este 
sentido.

4. Llamar a los afiliados y a todos los 
trabajadores a movilizarse, junto con millones 
de ciudadanos europeos y de todo el mundo, 
para que se ponga fin a la guerra, y para exigir 
al Gobierno español que no implique de ningún 
modo a las fuerzas armadas de nuestro país en 
la guerra.

En particular llamamos, junto con todas las 
fuerzas políticas y sociales que integran las pla
taformas contra la guerra, a participar en las 
concentraciones, marchas, cadenas humanas y 
otras manifestaciones públicas que se han con
vocado el próximo sábado, 22 de marzo, en las 
principales ciudades españolas.

CCOO y  UGT de Castilla - La Mancha

Castilla - La Mancha Fondo Soc ia l Eu ropeo
CURSO GRATUITO

PROGRAMADOR DE APLICACIONES DE REDES INTERNET - INTRANET - EXTRANET
DIRIGIDO A: Desempleados 

LUGAR DE IMPARTICIÓN: Cuenca 
INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES:

Camara de Comercio e Industria de Cuenca. Calderón de la Barca, 12 Cuenca. 
Tel: 969 24 08 37- Fax: 969 2273 23 

formación@camaracuenca.org www.camaracuenca.org
Organizado por la Camara Oficial de Comercio e Industria de Cuenca y 

Subvencionado por el Fondo Social Europeo y la Junta de Comunidades de Castilla la Mancha.
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Página Cinco

Año 2003: punto de inflexión 
en la Semana Santa de Cuenca

El conflicto abierto entre la Hermandad 
de Nuestro Padre Jesús Nazareno de 
El Salvador y la Junta de Cofradías no 

tiene visos de acabar bien. Basta con leer las 
declaraciones del presidente de la Junta de 
Cofradías, Javier Caruda, para darse cuenta 
de que la situación es muy grave al estar en 
entredicho la posición, y por qué no decirlo, 
autoridad de la institución responsable de la 
organización de la Semana Santa de Cuen
ca. Pero la Hermandad también tiene sus ar
gumentos, centrados principalmente, en la in
terpretación de unos Estatutos que, hay que 
recordar, fueron aprobados por quien ostenta 
la máxima autoridad en la Semana Santa, el 
obispo de la Diócesis, en julio de 2001.

Finalmente, como la mayor parte de los 
conflictos de mayor calado que surgen en la 
sociedad, las leyes acabarán dando y quitan
do razones. En el Obispado conquense exis
ten ya dos escritos de impugnación a la Junta 
General celebrada por la Hermandad el pa
sado 28 de abril y que corresponde resolver, 
en primera instancia, al obispo.

No es tampoco la primera vez que esto 
ocurre en la Semana Santa de Cuenca. A to
dos nos viene a la memoria el conflicto surgi

do con los Caballeros del Santo Sepulcro en 
el que se llegó a recurrir al Nuncio del Papa 
en nuestro país y en el que el obispo de la 
Diócesis tuvo la decisión final.

Otra vez estamos en esa situación y otra 
vez el conflicto se nos presenta, como enton
ces, a las puertas de la Semana Santa.

Ahora, todas las miradas se centran en la 
Comisión creada en el seno del Obispado y 
formada por seis sacerdotes, dos de ellos con 
voz pero sin voto, que será la encargada de 
buscar una salida a esta incómoda situación.

Lo que a todos nos entristece, sin entrar a 
valorar las razones que mueven a unos y 
otros, es el daño que todo esto, y por supues
to también lo que aconteció en la madrugada 
del pasado Viernes Santo a las puertas de la 
iglesia de San Esteban, hace a una de las tra
diciones más arraigadas entre los conquen
ses y a la ciudad misma. Lo que también pa
rece inconcebible es que lo verdaderamente 
grave del asunto, que es el peligro que supo
ne para la integridad física de los participan
tes de la procesión hechos como los sucedi
dos, se diluya entre problemas y discusiones 
legales de aplicación adecuada o no de una 
serie de normas.

Ahora en Cuenca saber comprar es más fácil

I  RAIAMOS 
UNA BOTELLA 

DECAVA

Has cumplido un año más y seguro que 
quieres celebrarlo, por eso, si es tu cumpleaños 
y has realizado una compra superior a 10 €, te 
regalamos una botella de cava. Es nuestra forma 
de decirte "FELICIDADES"

Oferta válida hasta el 29 de Marzo

EROSKí
Para los que saben comprar
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Continúa la incertidumbre

El Obispado 
tiene la última 
palabra
Tras agotar los cauces que recogen los Esta
tutos de la Hermandad de Nuestro Padre Je
sús Nazareno de El Salvador, la Junta de Co
fradías ha impugnado el acuerdo adoptado 
por la Hermandad de no desfilar el próximo 
Viernes Santo. Para adoptar una decisión fi
nal, el Obispado ha creado una Comisión in
tegrada por seis sacerdotes.

LUISMA CALVO

Cuando apenas que
dan tres semanas 
para el comienzo de 

la Semana Santa, la incóg
nita sobre la configuración 
final de la procesión ‘Cami
no del Calvario’ en la ma
drugada del Viernes Santo 
sigue en el aire. Los últimos 
acontecimientos acercan la 
decisión final a los máximos 
mandatarios de la Iglesia 
conquense después de que 
la vía de la convocatoria de 
una Junta General Extraor
dinaria en la que se recon
siderase la posición de la 
Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús de El Salvador 
haya sido agotada. Mien
tras, el distanciamiento en
tre las partes implicadas se 
hace más evidente.

Firmas rechazadas
Ante la firme postura de la 
Junta de Diputación de la 
Hermandad del Nazareno 
de El Salvador de ejecutar

los acuerdos adoptados en 
la Junta General del 28 de 
abril, entre los que se en
contraba la decisión de no 
desfilar en la Semana San
ta de 2003, incluso tras la 
decisión de la Junta Gene
ral de la Junta de Cofradías 
de incluir su desfile en la 
procesión de la madrugada 
del Viernes Santo, la con
vocatoria de una Junta Ge
neral que revocase lo acor
dado en abril parecía la úni
ca opción existente para 
que ‘El Jesús’, ‘La Veróni
ca’ y la turba estuviesen en 
la calle este año.

El artículo 12 de los Es
tatutos de la Ilustre y Ve
nerable Hermandad de 
Nuestro Padre Jesús Naza
reno de El Salvador recoge 
la posibilidad de convocar 
una Junta General Extraor
dinaria a «petición de la dé
cima parte de los hermanos, 
por medio de escrito dirigi
do al secretario de la Junta 
de Diputación, con firmas 
de los convocantes y men

ción expresa del motivo y 
orden del día, que se pro
ponga».

Según manifestó en rue
da de prensa el Hermano 
Mayor de la Hermandad, 
Jesús Ortega Conversa, ha
ciendo uso de este derecho 
que asiste a los hermanos, 
el 7 de marzo del presente 
año, el secretario de la Her
mandad recibió 23 hojas en 
cuyo encabezamiento se 
podía leer: «Los abajo fir
mantes, Hermanos de la 
I.V.H. de Nuestro Padre 
Jesús Nazareno (del Salva
dor) solicitan la urgente 
convocatoria de una Junta 
General Extraordinaria con 
el siguiente punto en el or
den del día: Revisión de los 
acuerdos adoptados en la 
sesión de 28 de abril de 
2002». Al parecer, este texto

aparece en las veinte pri
meras hojas «destacándose 
-según el Hermano Mayor- 
que la fecha señalada de 28 
de abril de 2002 ha sido rec
tificada con corrector, pu
diéndose comprobar que la 
fecha original de las hojas 
1 al 20 es la de 5 de mayo 
de 2002», fecha ésta que se 
mantiene en los tres últimos 
folios entregados. Desde la 
Hermandad, este hecho se 
ha calificado como «al me
nos un indicio de ausencia 
de diligencia debida» por 
parte del promotor o promo
tores de la recogida de fir
mas.

Al margen de estas con
sideraciones, el número to
tal de firmas presentadas 
fue de 196. De ellas, según 
manifestaron los represen
tantes de la Hermandad en
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la rueda de prensa celebra
da el 17 de marzo, se recha
zaron «al menos 36» en 
base a que «cuatro herma
nos han dirigido carta al se
cretario de la Hermandad 
invalidando su firma, otras 
dos firmas se ha podido com
probar que no son origina
les y que no corresponden 
con sus titulares, hay otra 
que está duplicada y el res
to son de hermanos meno
res de edad o personas que 
no tienen condición de her
mano». Así, el total de fir
mas válidas sería el de 160, 
cifra que no representa «la 
décima parte de los herma
nos de la Hermandad, pues
to que el último censo de 
hermanos es de 1.740».

Otro de los argumentos 
esgrimidos por la Junta de 
Diputación de la Herman

dad del Nazareno de El Sal
vador para no convocar una 
nueva Junta General Ex
traordinaria se basa en que 
«el motivo para el que se 
solicita no es de las mate
rias comprendidas en dicho 
artículo -el 15-, que preci
samente se refiere a las fa
cultades y competencias de 
la Junta General Extraordi
naria». Según el texto de 
este artículo, una Junta Ge
neral de estas característi
cas podría tratar «la reno
vación, modificación y re
forma de los Estatutos de la 
Hermandad y del Grupo 
Turbas» y «la disolución de 
la Ilustre y Venerable Her
mandad de Nuestro Padre 
Jesús Nazareno de ‘El Sal
vador’ y cuantos demás 
asuntos sean acordados en 
la Junta General Ordinaria

previa».
En base a lo anterior

mente expuesto, la Junta de 
Diputación de la Herman
dad tomó la decisión de no 
convocar Junta General Ex
traordinaria al no cumplirse
10 estipulado en los artícu
los 12 y 15 de sus Estatu
tos.

Antes de 
tomar este 
acuerdo, la 
Junta de Di
putación de la 
H erm andad  
se reunió con 
el obispo de 
la Diócesis,
Ramón del 
Hoyo, en dos 
ocasiones, el
11 y el 13 de 
marzo.

Según los representan
tes de la Hermandad, una 
de las cuestiones que se sol
ventó en el transcurso de 
estos contactos fue la de 
determinar que la Junta Ge
neral que celebró la Her
mandad el 28 de abril de 
2002 «no fue extraordina
ria -así se incluía en la con
vocatoria remitida a los her
manos-, sino ordinaria, ha
biendo mediado con carác
ter previo acuerdo de la Jun
ta de Diputación para su 
celebración». De no ser así, 
podría haber sido motivo 
suficiente para anular el 
acuerdo adoptado ya que, 
según sus Estatutos y tal y 
como la Hermandad ha 
manifestado, este tipo de 
acuerdos no son competen
cia de la Junta General Ex
traordinaria.

Según lo manifestado 
por la Hermandad, otra de 
las conclusiones emanadas 
de las conversaciones con 
el obispo ha sido que la mis
ma «ha actuado de confor
midad con los Estatutos pro
pios de la Hermandad».

Jesús Ortega Conversa 
también informó de que la 
Hermandad «ha manifesta
do al Sr. obispo que no se 
encuentra enfrentada a la 
Junta de Cofradías. Ambas 
instituciones eclesiásticas 
hemos actuado en base a los 
mecanismos de nuestros 
propios Estatutos llegándo

se a la con
clusión de 
que única
mente se tra
ta de decisio
nes contra
puestas, den
tro de nues
tros propios 
Estatutos».

En cuan
to a la opi
nión del obis
po de la Dió

cesis sobre este conflicto, 
los representantes de la 
Hermandad indicaron que 
«respeta ambas decisiones 
y está al lado de todos» por 
lo que entienden que «res
peta las propias decisiones 
de ambas Instituciones por 
cuanto se ajustan a los pro
pios Estatutos de esta I ler- 
niandad y de la Junta de Co
fradías, respectivamente».

Ante los rumores de di
visiones y dimisiones en el 
seno de la Junta de Diputa
ción de la Hermandad de 
Nuestro Padre Jesús Naza
reno de El Salvador, el Her
mano Mayor puntualizó que 
«no existe ninguna dimisión 
en la Junta de Diputación», 
si bien «el vicesecretario - 
Antonio Pérez Pinos- está 
auxiliando al secretario -Je
sús Millán de las Heras- en 
el desempeño de los traba
jos y funciones que corres
ponden a la Secretaría de la 
Hermandad, en mutua y 
adecuada coordinación».

Junta de Cofradías
Paralelamente al estudio de

La Hermandad recibió 
23 hojas con 196 firmas 
de las que 160 se han 

considerado como válidas, 
immimem insuficiente 

para convocar lina 
nueva Junta General 

Extraordinaiia
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las firmas presentadas a la 
Hermandad, un grupo de 
hermanos solicitó a un es
pecialista en Derecho Ecle
siástico un informe que va
lorase los acuerdos adopta
dos por la Hermandad y la 
situación creada a raíz de 
los acontecimientos acaeci
dos durante la procesión 
‘Camino del C alvario’ 
2002. En el mismo, se ase
gura que el acuerdo que en 
su día adoptó la cofradía en 
orden a no salir en proce
sión es nulo, por cuanto que 
«las facultades que tiene 
dicha Junta, con indepen
dencia de la escasa -al pa
recer- participación de her
manos y la, por tanto, dis
cutible representatividad y 
legitimidad democrática de 
la voluntad popular expre
sada, no incluyen en ningún 
caso la posibilidad de acor
dar salir o no en procesión».

Igualmente, según el ci
tado informe, «a dicha Jun
ta no fueron convocados los 
integrantes del grupo Tur
bas, el cual, a tenor de lo 
que dispone el artículo 36 de 
los Estatutos es «un grupo 
de personas integrante y 
dependiente de la Ilustre y 
Venerable Hermandad». Si 
así fuera -continúa el infor
me-, aún quedaría más pa
tente la nulidad del acto 
cuestionado (cc. 127 y 166 
del CDC) por falta de cita
ción para asistencia al ór
gano decisorio a quienes 
más afectados resultan por 
el citado acuerdo».

En base a estas consi
deraciones, «y tras la con
tinua y pertinaz negativa por 
parte de la Junta de Dipu
tación, que no por parte de 
la Hermandad, a revisar 
este acuerdo», en palabras 
del presidente de la Junta de 
Cofradías, Javier Caruda, 
esta institución presentó un 
escrito de impugnación tan

to a la Hermandad como al 
Obispado «con el fin de que 
se declarase nulo el acuer
do de la Junta General de 
la Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno de El 
Salvador del 28 de abril y 
se dejase en suspenso su 
aplicación en tanto se re
suelva por parte del Obis
pado este conflicto de com
petencias».

Según ha podido cono
cer esta redacción, recien
temente se ha presentado 
en el Obispado de Cuenca 
otro escrito de impugnación 
de la Junta General Ex
traordinaria de la Herman
dad firmado por un herma
no de ‘El Jesús’ del que 
también deberá resolver el 
obispo.

El pasado 18 de marzo, 
el Obispado comunicó a la 
Junta de Cofradías la crea
ción de una Comisión com
puesta por seis sacerdotes: 
el Delegado Episcopal de la 
Junta de Cofradías, Angel 
Horcajada; el Capellán Co- 
siliario de la Hermandad, 
Teodoro Rubio; ambos con 
voz pero sin voto, el Vica
rio General, Miguel Angel 
Albares; León Chicote, An
gel García Benedicto y 
Francisco Medina. A la 
hora de escribir estas líneas 
-viernes 21 de marzo- esta 
Comisión se encontraba 
celebrando su primera re
unión. De esta Comisión 
debería emanar la decisión 
final sobre la configuración 
final de la procesión ‘Cami
no del Calvario’.

El presidente de la Jun
ta de Cofradías ha manifes
tado a Crónicas su intención 
de remitir un escrito al obis
po de la Diócesis «solicitan
do instrucciones claras al 
respecto, habida cuenta de 
que el obispo es la cabeza 
visible, como alta autoridad, 
de la Junta de Cofradías y

Pese a que la Junta de Cofradías lia incluido el desfile de la Hermandad y  de la turba en su 
programa, la composición final del desfile es una incógnita.

debe ser él el que muestre 
su apoyo decidido, por pri
mera vez en los últimos sie
te años, a la Junta de Co
fradías».

Lo único que hasta el 
momento sí parece claro en 
este conflicto es que las re
laciones entre las partes 
implicadas están cada vez 
más distanciadas. «Entre la 
Hermandad y la Junta de 
Cofradías -comenta Caru
da- hace bastante tiempo, a 
raíz de la Junta General del 
día 24 de febrero, que no 
hemos hablado. En las re
laciones entre el Obispado 
y la Junta estamos decep
cionados, estamos un poco

dolidos porque entendemos 
que la razón nos asiste, por
que entendemos que el obis
po debe ponerse también al 
frente de su Junta de Co
fradías y porque entende
mos que al igual que hace 
años a la Cruz Desnuda se 
le instó a aplicar unos acuer
dos que habían emanado ya 
con tres meses de antela
ción para salir en procesión, 
creemos que nuestra peti
ción es de justicia, que su 
acuerdo es nulo y que el de
jar en suspenso su decisión 
sería, evidentemente, lo más 
beneficioso para la Sema
na Santa de Cuenca». «Nos 
hubiera gustado -continúa-
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Arriba, Javier Carada, presidente de la Junta de Cofradías. Abajo, representantes de la Her
mandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno de El Salvador durante una rueda de prensa.

que la relación con el Obis
pado hubiese sido mucho 
más fluida y mucho más 
participativa».

El presidente de la Jun
ta de Cofradías de Cuenca 
es de la opinión de que se 
«ha abierto una brecha muy 
importante en la Semana 
Santa que va a producir un 
desgarro más grande de lo 
que querríamos del cual la 
Junta de Cofradías no se re
cuperará en muchos años». 
En su opinión, «se va a rom
per por la parte más débil, 
que es la Junta de Cofra
días», argumentando que 
«lamentablemente no tene
mos el peso que quemamos

ya que si lo tuviéramos no 
estaríamos en esta situa
ción».

«Para desfilar en la Se
mana Santa hay que estar 
en la Junta de Cofradías - 
apostilla Caruda- y estando 
en la Junta de Cofradías 
hay que acatar los acuerdos 
de su Junta General».

Quedan tres semanas 
para el Viernes de Dolores 
y el pregón de José Luis 
Muñoz que anuncie el co
mienzo de la representación 
de la Pasión, Muerte y Re
surrección de Cristo en las 
calles de Cuenca. La deci
sión final ya no puede es
perar más.

Semana Santa de Cuenca: I 
declarada de Interés 

Turístico Internacional

Durante el presente año, algunas voces han visto 
la posibilidad de que la negativa de la Her
mandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno 

de ‘El Salvador’ de no desfilar en procesión, y con
secuentemente la ausencia de la turba, podría influir 
negativamente en la declaración de la Semana San
ta de ‘Interés Turístico Internacional’.

La Orden de 29 de septiembre de 1987 del des
aparecido Ministerio de Transportes, Turismo y Co
municaciones es la encargada de regular las decla
raciones de interés turístico nacional e internacional 
para fiestas, libros, películas u otras obras audiovi
suales.

En su artículo 2, la Orden manifiesta que «la de
claración de ‘Fiesta de Interés Turístico Nacional’ 
se otorgará a aquellas fiestas o acontecimientos que 
supongan manifestación de valores culturales y de 
tradición popular, con especial consideración a sus 
características etnológicas, y que tengan una espe
cial importancia como atractivo turístico». Además, 
«se tendrá en cuenta la antigüedad de la celebración 
de la fiesta o acontecimiento de que se trate, su con
tinuidad en el tiempo y la originalidad y diversidad de 
los actos que se realicen». En el caso de que concu
rran «relevantes circunstancias en cuanto a la pro
moción turística de España en el exterior podrá con
cederse la declaración de ‘Fiesta de Interés Turísti
co Internacional’». En el caso conquense, no cabe 
duda de que la procesión ‘Camino del Calvario’ tuvo 
un peso importante a la hora de conseguir la decla
ración para la Semana Santa de Cuenca.

Pese a que en un principio la duración de las de
claraciones tienen carácter indefinido, la Orden dice 
textualmente que «serán revisables anualmente, pu- 
diendo ser revocadas o modificadas si se estima que 
han dejado de concurrir las circunstancias que moti
varon su concesión»

Por último, la única Disposición Transitoria de la 
Orden de 29 de septiembre de 1987 manifiesta que 
«todas las fiestas actualmente declaradas de Interés 
Turístico Nacional o Internacional, al amparo de lo 
dispuesto en la Orden de 29 de enero de 1979 -el 
caso de la Semana Santa de Cuenca-, seguirán sien
do beneficiarías de dicha declaración que podrá re
vocarse o modificarse, si desapareciesen o se alte
rasen las circunstancias que dieron lugar a la mis
ma».
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Grupo Especial de Actividades Subacuáticas

Buscando indicios 
criminales bajo el agua
Formado por ocho miembros y, con sedeen Cuenca, el Grupo Espe
cial de Actividades Subacuáticas de la Guardia Civil que opera en 
nuestra región, se encarga de rescatar y recuperar del fondo de los 
ríos, embalses, pantanos, etc., cualquiertipo de objeto (cadáveres, 
coches, etc.) que forme parte de una investigación judicial. Su caso 
más sonado, la recuperación del cadáver de Dónovan Párraga el pa
sado 23 de enero en Trijueque, Guadalajara.

ESTHER ORTIZ

Lo peor es la oscuri
dad, aunque a todo te 
acostumbras», afir

maba Pedro Luis Cano, 
cabo Io del Grupo Especial 
de Actividades Subacuáti
cas de la Guardia Civil en 
C-LM (G.E.A.S.). «Ahí

abajo somos como ciegos. 
Nuestro sentido de la vista 
es el tacto». Y es que más 
de cinco años de experien
cia no han evitado que tan

to Pedro como el resto de 
compañeros que integran la 
unidad (ocho en total) sien
tan ‘respeto’ cada vez que 
tienen que llevar a cabo un 
servicio. «Nuestro trabajo 
consiste en efectuar cual
quier tipo de rescate o re
cuperación de objetos, en su 
mayor parte cadáveres, que 
se hayan visto implicados o 
formen parte de una inves
tigación judicial, de todos 
aquellos lugares en los que, 
por diversas circunstancias 
(agua, gases tóxicos), no 
sea posible respirar autóno
mamente», manifestaba el 
cabo.

Para ello, los G.E.A.S. 
que operan en nuestra Co
munidad Autónoma cuen
tan con un material alta
mente especializado entre el 
que obligatoriamente se en
cuentra un equipo comple-
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El último de los servicios realizado por los GE.A.Sfue la recuperación de dos vehículos en el término municipal de Mondéjar, en Guadal ajara, que habían sido robados y  posterior
mente arrojados a! Tajo por sus propios sustractores. En las imágenes los vemos preparándose parala inmersión.

to de submarinismo, boyas, 
fondeos, detectores de me
tales, intercomunicadores 
submarinos, y, varios globos 
elevadores de distintas me
didas (de 100 kilos hasta 
5.000 kilos, aproximada
mente). Este material se 
completa, con algún otro 
más específico dependien
do del tipo de servicio que 
se vaya a realizar «No es 
lo mismo sacar del agua un 
coche que un camión, ni lle
var a cabo un rescate en un 
pantano, que en un pozo», 
matizaba el cabo Io.

Ser miembro del 
G.E.A.S es, para Pedro 
Cano todo un honor. «Ten
go que reconocer que dis
fruto con mi trabajo», expli
caba el Guardia Civil, afir
mación con la que se mos
traba totalmente de acuer
do José Luis Egea, otro de

los miembros del equipo que 
opera en nuestra región, y 
quien tiene, además, bajo 
sus espaldas, más de diez 
años de experiencia.

Saber bucear, tener algo 
de sangre fría y, una buena 
fo rm a c ió n , 
son tres de las 
c a ra c te r ís ti
cas básicas 
que ha de te
ner cualquier 
integrante de 
un grupo
como éste.
Por eso, expli
ca Pedro
Cano, cuando 
no están rea
lizando ningún 
servicio, se 
dedican a poner al día sus 
conocimientos en técnicas 
de buceo y rescate, investi
gar sobre nuevos materia

les, repasar los protocolos 
de actuación, y, practicar los 
primeros auxilios. Una for
mación teórico - práctica 
que se completa con la rea
lización de una ‘práctica’ 
semanal en alguno de los 

p a n t a n o s ,  
cuevas, etc., 
de nuestra 
región, que en 
muchas oca
siones les sir
ve sim ple
mente para 
reconocer el 
terreno sobre 
el que traba
jan. «Explorar 
previam ente 
aquellos luga
res dónde es 

posible que llevemos a cabo 
algún servicio y documen
tarlos, es decir, saber, por 
ejemplo, dónde se encuen

tran exactamente los tubos 
de succión de una presa, o 
las zonas más profundas o 
con más vegetación, es fun
damental para nosotros», 
afirmaba Cano quien pun
tualizaba a este respecto 
«Tenemos que saber dónde 
nos metemos. Es vital para 
nuestra propia seguridad». 
En esos informes, explica
ba, también se señalan los 
Hospitales más cercanos a 
los que se puede acudir 
cuando uno de los buceado- 
res sufre algún accidente. 
«No todos los Hospitales tie
nen unidades especializadas 
en medicina hiperbárica. 
Saber cuáles nos pueden 
atender, nos ayuda a ganar 
tiempo».

Gracias a estos ‘estu
dios del terreno’, los miem
bros del G-E.A.S. saben que 
en la provincia de Cuenca,

Gracias a esta unidad 
especial de la Guardia 

Cm lw recuperaba hace 
algo más de un mes, el 
cadáver de Dónovan 

Párragaenuna 
depuradorade 
aguas fecales
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la mayoría de los embalses 
y pantanos no son excesi
vamente peligrosos. La 
Toba, por ejemplo, matiza
ba el cabo Io, es uno de los 
más seguros, mientras que 
«en Cabrejas ya hay que 
tener algo más de cuidado. 
Hay zonas de mucha pro
fundidad, hasta de 80 me
tros y, la visibilidad tampo
co es buena».

En Acción
El Grupo Especial de Acti
vidades Subacuáticas al que 
pertenecen Pedro y José 
Luis, opera en toda Castilla 
- La Mancha, aunque tiene 
su sede en Cuenca. De tal 
manera que, cada vez que 
una de nuestras Comandan
cias de la Guardia Civil tie
ne indicios claros de que en 
el fondo de alguno de los 
ríos, lagunas, embalses, etc., 
que se encuentran bajo su 
jurisdicción, puede haber un 
objeto o un cuerpo que hay 
que recuperar para comple
tar una investigación judi
cial, los G.E.A.S. reciben la 
solicitud pertinente y ponen 
inmediatamente en marcha 
su protocolo de actuación. 
Un protocolo extremada
mente metódico con el ob
jetivo de, por un lado, evitar 
errores que puedan alterar 
dicha investigación, como la 
pérdida de pruebas crimina
les (casquillos de bala, ar
mas homicidas, etc.) y, por 
otro, garantizar la seguridad 
de los integrantes del equi
po.

El primer paso, que es 
a su vez el más complica
do, según explicaba Pedro 
Cano, es la búsqueda del 
cadáver o del objeto a re
cuperar.

Hay que tener en cuen
ta que en la mayoría de las 
ocasiones, sólo se tienen 
indicios, no seguridades, de 
dónde han caído dichos ob

jetos, y que, además, la co
rriente puede haberlos 
arrastrado kilómetros y ki
lómetros. «Como el año pa
sado -recuerda Pedro- 
cuando tuvimos que recupe
rar los cadáveres de dos in
migrantes en Las Pedroñe- 
ras que se habían caído al 
canal del trasvase Tajo-Se
gura. Los encontramos 90 
kilómetros más allá, en un 
pantano, donde la corriente 
los había dejado, después de 
explorar, metro a metro, 
todo el canal que tiene unos 
10 metros de anchura y 
unos ocho de profundidad».

Una vez localizado más 
o menos el lugar, y tras un 
exhaustivo reconocimiento 
del terreno, se procede a 
acotar la zona de búsque
da. La Metodología emplea
da para ello, depende, como 
indicaba Pedro Cano, del 
tipo de superficie (embalse, 
alcantarilla, pozo, río, etc.) 
al que se estén enfrentan
do. «Lo normal- explicaba- 
es que cuando se trata de 
un embalse acotemos la su
perficie con trabas, cuerdas 
de plomo que se depositan 
en el fondo, y que nos sir
ven, a la vez, de guías para 
llevar a cabo la búsqueda».

Dos buceadores, siem
pre de la mano, se sumer
gen entonces en el agua y 
comienzan a ‘palpar’ la 
zona hasta que sus dedos o 
sus aletas detectan ‘algo’ 
que, la práctica les lleva a 
identificar como un cadáver, 
un coche, o, incluso, un hi
droavión. «Hemos sacado 
prácticamente de todo», ma
tizaba Pedro, «aunque de 
una media de 30 - 35 incur
siones anuales, que es lo 
que más o menos venimos 
haciendo, en el 80 -90% de 
los casos se trata de cadá
veres». Mientras, en la su
perficie, otros dos buceado- 
res listos para entrar en ac-

Una vez localizados los vehículos, los submarinistas engancharon a ellos unos globos elevado
res. Tras inflarlos, los automóviles flotaron hasta la superficie. Una vez arriba, los GE.A.S. los 
acercaron ala superficie donde una grúa los elevó.
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Una vez que el objeto ha sido recuperado del agua, la labor de los GE.A.S. finaliza. E l80 -90%  
de los casos, el objeto recuperado es un cadáver.

ción cuando les toque el re
levo, vigilan los movimien
tos de sus compañeros. 
«Las búsquedas a veces se 
hacen muy pesadas -expli
ca el cabo Io- porque cuan
do hay mucha profundidad, 
40 - 50 metros, cada equi
po, sólo puede trabajar du
rante cinco minutos debido 
a la presión».

Antes de sacar del agua 
el objeto encontrado, los 
G.E.A.S. tienen la obliga
ción, como decíamos ante
riormente, de buscar tanto 
en él, como en un radio de 
2-3 metros alrededor, posi
bles indicios criminales que 
puedan completar las inves
tigaciones policiales. «Es 
imprescindible -comentaba 
Pedro- por ejemplo, siempre 
que encontramos un vehícu
lo, descartar que dentro 
haya algún cuerpo. Para ello 
abrimos, dentro del agua, 
incluso hasta el maletero».

A partir de aquí, comen
tan los G.E.A.S., comienza 
el trabajo más fácil: subir a 
la superficie lo encontrado. 
«Si es un cadáver basta con 
atar unas cuerdas; si es un 
coche, o un camión, hay que 
emplear los globos elevado
res. Se enganchan al vehí
culo, se inflan y el coche 
sube prácticamente solo», 
explica Pedro, «una vez 
arriba, un sólo buceador es 
capaz de arrastrar el objeto 
hasta la orilla donde una 
grúa finaliza el trabajo. 
Nuestra intervención termi
na justamente aquí, lo que 
hagan después con lo que 
hemos encontrado no es 
asunto nuestro».

Experiencias
El último rescate que este 
Grupo Especial de Activida
des Subacuáticas de la 
Guardia Civil ha realizado 
en nuestra región, es la re
cuperación de dos vehícu

los robados que fueron arro
jados al río Tajo por sus pro
pios sustractores. Concre
tamente, en el término mu
nicipal de Mondéjar, en 
Guadalajara.

Esta experiencia, co
mentan los GE.A.S., se que
da, tal vez, un poco corta si 
la comparan con otras que 
les ha tocado vivir. Por 
ejemplo, aquella en la que 
tardaron en torno a diez días 
en encontrar a un joven de 
etnia gitana ahogado en el 
pantano de Hollín. «El chi
co se había caído, además, 
en la desembocadura del río 
con el pantano, donde hay 
corriente, por lo que no te
níamos ni idea de dónde 
podía estar», explicaba el 
cabo Io, quien en este sen
tido matizaba que «buscar 
‘algo’ en una superficie ex
tensa y sin tener ningún tipo 
de referencia es, una autén
tica locura». En este caso 
en concreto, afirmaba Pe
dro Cano, «tuvimos que ras
trear unos cinco kilómetros 
antes de dar con él».

No obstante, los miem
bros del Grupo Especial de 
Actividades Subacuáticas 
que opera en nuestra región, 
saben que el caso ‘más so
nado’ de todos los que han 
protagonizado hasta ahora, 
ha sido, con mucho, la re
cuperación del cadáver de 
Dónovan Párraga en una 
depuradora de aguas feca
les, en Trijueque, Guadala
jara. Y, no tanto por su difi
cultad ya que «el lugar dón
de se encontró el cuerpo es 
un sitio muy cerrado que no 
conlleva ningún tipo de bús
queda», explicaba Pedro 
Cano, sino por su repercu
sión mediática y social. 
«Todo el mundo se había 
volcado en su búsqueda y 
encontrarlo en aquel pozo 
fue un duro golpe para to
dos».
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Foro Pedro Almodóvar

La estética 
<almodovariana, se 
refugia en Cuenca
El trabajo, la esencia y la estética de este cineasta 
manchego, a punto tal vez de traerse otra esta
tuilla de Hollywood, harán que Cuenca se con
vierta en uno de los centros de investigación so
bre este autor, de quien ya se puede afirmar que 
es una de las figuras más influyentes del cine 
español. El Foro Pedro Almodóvar, enmarcado 
dentro del ICA, en la UCLM, organizará en no
viembre el I Congreso Internacional sobre Pe
dro Almodóvar’.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

El Foro Internacional 
Pedro Almodóvar 
fue presentado ofi

cialmente a los medios de 
comunicación 
de Cuenca, 
dándose a co
nocer la activi
dad y el trabajo 
que se está rea- 
lizando desde 
que el 27 de 
mayo de 2002 
la UCLM y EL 
DESEO S.A. 
firmaran un 
convenio de co
laboración para 
la investigación, 
formación, difusión científi
ca y cultural de la figura y 
obra de uno de nuestros ci
neastas más reconocidos, 
Pedro Almodóvar.

Desde que Almodóvar 
fuera investido Doctor Ho- 
noris Causa por la Univer
sidad de Castilla-La Man

cha, el 29 de junio de 2000 
la relación del cineasta con 
esta Universidad se ha ido 
intensificando.

Agustín Almodóvar, her
mano de Pedro y compañe

ro de traba
jo y aventu
ras cinema
to g rá f ic a s  
a g ra d e c ió  
públicamen
te en Cuen
ca el trabajo 
e interés de 
la Universi
dad de Cas- 
t i 1 1 a - L a 
Mancha por 
la figura de 
Almodóvar, 

expresando también su sa
tisfacción porque sea nues
tra ciudad la que acoja este 
foro internacional, que con
vertirá a Cuenca en una 
ventana abierta al mundo.

Agustín Almodóvar 
aprovechó su presencia en 
la capital conquense para

Desde que Almodóvar 
fuera investido Doctor 
Honoris Causa por la 

Universidad de Castilla 
La Mancha el 29 de 
junio de 2000, la 

relación del cineasta se 
ha hecho más intensa

Dos instantes de la rueda de prensa. Arriba, un piano general. Abajo, primer plano; de izquierda 
aderecha, Ignacio Oliva, director del Foro PedroAbnodóvar,AgustínAlomodóvary Luis Arro
yo, rector de la Universidad de Castilla-La Mancha.

hablar del nuevo proyecto 
de su hermano y de la ca
rrera de los Oscars.

Asimismo, Agustín Al
modóvar señaló lo impor
tante que es cuidar la ca
rrera de un artista, intentan
do que sea lo más auténti
ca posible, y es precisamen
te la Universidad de Casti
lla-La Mancha ese espejo a 
través del cual se puede 
comprender que «Pedro es 
algo más que una persona 
que se dedica al cine. Es un 
humanista, un artista pleno

como existen pocos hoy, 
porque el mercado ya se ha 
encargado de romper todo 
y de crear unas pautas don
de lo importante es el éxito; 
cosas que nosotros no tene
mos en cuenta aunque es
temos en ese sistema. Pero 
nuestra búsqueda es mucho 
más complicada. Nuestro 
interés nos confirma que lo 
que estamos haciendo tie
ne algo de importancia».

Agustín Almodóvar se
ñaló también la satisfacción 
que sentían porque sea
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Acto de investidura de Pedro Almodóvar como Doctor Honoris Causa por la Universidad de 
Castilla-La Mancha. Tuvo lugar el 29 de junio de 2000.

Cuenca la ciudad de refe
rencia sobre Pedro Almodó
var, «porque para nosotros 
no es un pueblo. Cuenca es 
un foco de cultura, de 
atracción y de investiga
ción. Nos hace ilusión tam
bién que esté cercana a 
nuestra cuna, porque tene
mos un arraigo cultural muy 
fuerte por esta tierra, que 
se refleja en todo lo que 
Pedro hace».

Con respecto al congre
so, Almodóvar cree que los 
invitados son personas muy

cualificadas y muy diversas. 
«Espero que esta relación 
con Cuenca y la Universi
dad de Castilla-La Mancha 
sea por muchos años y que 
obtengamos muchos éxitos 
en lo que estamos buscan
do».

‘La Mala educación  ’

‘La Mala educación’ es el 
título de la próxima obra de 
Almodóvar cuyo germen ha 
nacido al hilo de ‘Hable con 
ella’. Según explicó Agus
tín Almodóvar, su hermano

se pondrá a trabajar de lle
no en esta película en cuan
to vuelva de Hollywood.

«La fortuna es el pro
ducto del trabajo e ingenio 
de Pedro Almodóvar y de 
su gente, lo que le sitúa a 
un ataque de éxitos que hon
ran el cine español, a este 
país y a los que queremos a 
Pedro», comentó Luis Arro
yo, rector de la Universidad 
de Castilla-La Mancha.

El rector continuó mani
festando que, «nosotros 
como universidad de pueblo 
que somos (no en sentido 
peyorativo), como Univer
sidad de Castilla-La Man
cha agradecem os, sobre 
todo, a Pedro Almodóvar y 
su hermano nos presten su 
atención y cariño. Lo más 
fácil en este mundo es olvi
dar la relación con tu tierra, 
y el que no lo olvidéis no es 
una sorpresa para el que os 
conozca.»

El director del Foro in
ternacional Pedro Almodó
var, Ignacio Oliva, explicó 
de forma sintética los obje
tivos de este foro, que se 
constituye en 
el principal 
espacio de 
estudio y difu
sión de la obra 
almodovaria- 
na.

La Uni
versidad de 
C a s t i l la -L a  
Mancha, gra-

La Universidad de 
Castilla-La Manchase 
pondrá a trabajar con 
un tesoro bibliográfico y 

audiovisual de gran 
importancia, tanto desde 

cias al apoyo el plinto de VÍSta Cultural so, en torno a 
de e i Deseo Como desde el histórico f uatr, ° pane
S.A. se pon-

Congreso Internacional Pe
dro Almodóvar que, el próxi
mo mes de noviembre re
unirá en Cuenca a los máxi
mos especialistas mundiales 
en la obra cinematográfica 
y estética de Pedro Almo
dóvar.

Todas las actividades 
que sean realizadas por el 
Foro Internacional Pedro 
Almodóvar se enmarcan 
dentro del 1CA (Instituto de 
Estudios Avanzados de la 
Comunicación Audiovi
sual).

Los objetivos del Centro 
de Documentación Digital 
Pedro Almodóvar son: la in- 
formatización y tratamien
to documental de todo el 
fondo; accesibilidad univer
sal de la información dispo
nible; e impulso y desarro
llo de actividades de inves
tigación y documentación 
de carácter multidisciplinar.

Además, Cuenca va a 
tener la oportunidad de aco
ger a los máximos especia
listas internacionales en el 
cine de Pedro Almodóvar, 
propiciando un marco in

com parab le  
K---------------  para el estu

dio y las co
munes apor
taciones cien
tíficas de los 
participantes 
durante los 
cuatro días de 
duración de 
este congre

drá a trabajar ——— ——  
con un tesoro bibliográfico 
y audiovisual de extraordi
naria importancia, tanto des
de el punto de vista cultural 
como histórico, ya que Pe
dro Almodóvar ha cedido su 
producción audiovisual y 
archivo a la UCLM. Ade
más se organizará el primer

les: el univer- 
—  so cinemato

gráfico almodovariano, la 
estética, la historia y el cine, 
y las relaciones entre la so
ciedad, la cultura y la teoría 
del género en el cine de Pe
dro Almodóvar.

A través de las mesas 
redondas, las conferencias 
y encuentros entre los par-
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ticipantes y especialistas 
invitados, este I Congreso 
Internacional sobre el Cine 
del Pedro Almodóvar irá 
desgranando cada aspecto 
de la compleja obra alrno- 
dovariana que, al final, se 
verá reflejada en la publi
cación de un volumen de 
actas en las que se recoge
rán las aportaciones ex
puestas durante estos cua
tro días.

Organización
«Técnicamente estamos 
comprometidos con la orga
nización de dos asuntos im
portantes derivados del Foro 
Pedro Almodóvar: el Cen
tro de Documentación Pe
dro Almodóvar, que ya he
mos centrado en la figura de 
una persona 
que es una es
pecialista téc
nica en docu
mentación, y 
en segundo lu
gar, la adquisi
ción de un 
‘ s o f t w a r e ’ 
para gestión 
de información 
docum en ta l, 
que va a tener 
un altísimo ni
vel y que hará 
que se proyec
te al mundo», explicó Igna
cio Oliva.

Además Oliva presentó 
a Fran Zurian como el di
rector académico del I Con
greso Internacional Pedro 
Almodóvar, «que es un 
acontecimiento universitario 
importante que nosotros 
como universidad queremos 
dar cita aquí». La vocación 
del congreso es también la 
vocación de la obra de Pe
dro, la amplitud, la diversi
dad y también la proyección 
internacional. Hemos esta
blecido un universo temáti
co muy amplio, por ser el

primer congreso en torno a 
Pedro; universo cinemato
gráfico, la estética, la histo
ria, cultura y sociedad; te
mas sobre los que se pro
yecta indudablemente la 
obra de Almodóvar, que 
creemos tiene mucho que 
ver con la identidad de la 
cultura española, especial
mente en los últimos 20 
años.

En este congreso se van 
a ofrecer distintas miradas, 
de alto interés científico que 
van a propiciar que haya fi
nalmente una documenta
ción, y unas actas que van 
a tener un importante inte
rés para todos aquéllos que 
estén interesados en pro
fundizar en la obra de Al
modóvar.

A l r e d e 
dor de este I 
Congreso In
ternacional 
se materiali
zarán una 
serie de acti
vidades, ya 
que durante 
estas jo rna
das no sola
mente se va 
a estudiar el 
trabajo del 
cineasta, sino 
también la 

sociedad del momento en la 
que tuvo lugar este naci
miento.

Por ello, y además de las 
conferencias impartidas por 
estudiosos de la obra de Al
modóvar, se proyectará 
toda la obra de Almodóvar, 
las películas que más han in
fluido en el cineasta man- 
chego, y se realizará un ta
ller de dirección de interpre
tación, donde Almodóvar 
podría dirigir este taller con 
actrices, en el que se podrá 
apreciar una de las claves 
más significativas de su 
obra.

La vocación de este I  
Congreso In ternacional 
es la vocación de la obra 
de PedivAImodóvar: la 
amplitud ladhmjdady

lapmyección 
internacional El universo

Arriba, amigos y  familiares de Pedro Almodóvar. Abajo, uno de losmomentos de este nombra
miento universitario.

‘Almodovariana’, es el 
título de la exposición de 
carteles, fotografías y feti
ches del universo almodo- 
variano que se exhibirá du
rante estos días. Además se 
podrá disfrutar de concier
tos de música; tan importan
te en el cine de Almodóvar.

En este congreso se ex
pondrán todas las investiga
ciones que se están llevan
do a cabo y en segundo lu
gar se provocará un debate 
teórico sobre Pedro, «sin 
duda fructífero dadas las 
autoridades que van a dar

se cita en el congreso», y 
por último se pondrá sobre 
la mesa el compromiso de 
la Universidad de Castilla- 
La Mancha como centro 
neurálgico que va a concen
trar el tránsito investigador 
en tomo a la figura y la obra 
de Pedro Almodóvar.

«Nos gustaría además 
que en este congreso ten
gamos un encuentro con 
Pedro Almodóvar y habrá 
un debate para poner en 
común las ideas que hayan 
salido de él.

El director académico
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Rosario Flores en elpapel interpretado en la película ‘Hable con e l l a d e  PedroAlmodóvar, 
último trabajo de este cineasta con el que acude a la gala de los Oscars en Hollywood.

de este I Congreso Interna
cional sobre Pedro Almodó- 
var apuntó que «era una 
gran oportunidad para EL 
DESEO y para la Universi
dad, porque es una ventana 
que se abre desde Cuenca 
al mundo. Me parece que 
en este sentido Cuenca tie
ne mucho que ganar en este 
sentido, con esta relación 
entre industria y universi
dad, y la industria también 
tiene mucho que ganar por
que se gana una reflexión 
cultural muy importante. 
Cuenca se va a constituir

como el gran foro donde es
pecialistas de todo el mun
do van a pensar en esta ciu
dad con Pedro Almodóvar. 
Este binomio va a ser muy 
reconfortante para la socie
dad conquense, y muy es
pecialmente para la Univer
sidad de Castilla-La Man
cha».

A la espera de que Pe
dro Almodóvar consiga la o 
las preciadas estatuillas, sólo 
cabe desear a nuestro ci
neasta más universal la 
mejor de las suertes. Él ya 
es profeta en su tierra.

Retazos sobre 
Pedro Almodóvar

Nací en una mala época para España, pero muy 
buena para el cine. Me refiero a los años cin

cuenta. Tenía muy pocos años cuando pisé por pri
mera vez un cine de pueblo. A aquel primer cine de 
pueblo, además de la sillita donde me acomodaba, 
también traía de casa una lata de picón para com
batir el frío durante la proyección. Con los años, el 
calor de ese improvisado brasero se ha convertido 
en el paradigma de lo que el cine significa para mí». 
(Pedro Almodóvar, página oficial).

A este cineasta internacional nacido en Calzada 
de Calatrava, que estudió el Bachillerato en Extre
madura con los padres Salesianos y Franciscanos, 
dice que la mala educación religiosa recibida le ha 
enseñado a perder la fe en Dios.

Una de las cosas que más le gustan a Almodó
var es trabajar con los actores y actrices hasta que 
éstos consigan que le hagan olvidar que es el direc
tor y el guionista. «A lo largo de 14 películas reco
nozco que he encontrado mayor cantidad de bue
nas atrices que de buenos actores, pero también es 
cierto que he escrito más papeles femeninos que 
masculinos o neutros».

Por si no lo saben son varios los acontecimien
tos que inspiraron a Pedro Almodóvar para escribir 
‘Hable con ella’:

- Patricia Whilt despierta del coma después de 
16 años. Entró en coma al dar a luz a su cuarto hijo.

- En la antigua Yugoslavia, el joven guardián de 
una morgue se siente atraído por una joven difunta. 
La muerta despierta a la vida; padecía catalepsia y 
su muerte era sólo aparente.

- En Nueva York una chica que lleva nueve años 
en coma queda embarazada. A los pocos días se 
descubre que el culpable era un enfermero.

- Cocteau dijo que la belleza puede resultar do- 
lorosa. «Supongo que se referirá a la belleza de las 
personas. Creo que las situaciones que entrañan 
momentos de belleza inesperados y extraordinarios 
pueden hacerte saltar las lágrimas, lágrimas más 
propias del dolor que del placer».

- «Cuando vi ‘Muñecos diabólicos’ y ‘El hom
bre menguante’ soñé hacer una película con un ser 
diminuto donde las patas de los muebles y la oro
grafía del suelo adquirieran el rango de decorado 
principal. Todos estos hechos juntos, y el recuerdo 
de un amor, me inspiraron el guión de la película».
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Servicio de Ayuda a Domicilio

Una prestación 
social básica, 
para todos
El Servicio de Ayuda a Domicilio está aten
diendo en la actualidad 140 casos, de los 
cuáles el 66% corresponden a personas ma
yores, y el 29% a personas con discapaci
dad. El objetivo es que personas dependien
tes tengan cubiertas sus necesidades más 
básicas dentro del hogar.

ESTHER ORTIZ

Paliar las necesidades 
que se derivan de la 
pérdida de autonomía 

personal es uno de los prin
cipales objetivos del Servi
cio Público de Ayuda a Do
micilio que el Area de In
tervención Social del Ayun
tamiento de Cuenca (AIS) 
presta a los conquenses 
desde 1988, y que, el pasa
do año ya benefició a 140 
núcleos familiares.

Esta prestación social 
reconocida por los propios 
profesionales del AIS como 
«una de las más básicas» 
por su carácter, a la vez, pre
ventivo y rehabilitador, tie
ne por finalidad asegurar 
que todas aquellas personas, 
que de una manera perma
nente o circunstancial, no 
puedan afrontar las tareas 
propias del hogar autóno
mamente, puedan, sin em
bargo, permanecer en sus 
domicilios sin que sus nece
sidades más básicas se 
vean desatendidas, evitan
do así innecesarios interna- 
mientos en residencias u

hospitales especializados. 
La limpieza de la vivienda, 
el planchado y lavado de 
ropa, la compra, la prepa
ración de la comida, la mo
vilización, el aseo personal 
y el vestido del beneficia
rio, son algunas de las pres
taciones que asegura este 
servicio. Tareas todas ellas 
que se llevan a cabo por 
personal especializado, los 
denominados auxiliares 
SAD, que en estos momen
tos, y, gracias a un acuerdo 
con el Ayuntamiento, perte
necen a la empresa de ser
vicios EULEN.

Para acceder a él basta 
con acudir a los Servicios 
Sociales del Ayuntamiento 
y solicitar la prestación. A 
partir de ese mismo instan
te los técnicos del AIS rea
lizarán una evaluación del 
caso para determinar en 
primer lugar si se cumplen 
los requisitos necesarios 
para acceder al servicio 
(mayores con dificultades 
de autonomía personal; per
sonas con discapacidad to
talmente dependientes o con 
limitaciones graves; meno

ElArea de Intervención Social delAyuntamiento de Cuenca (arriba) presta el Servicio deAyuda 
a Domicilio desde el año 1988.

res cuyas familias no pue
dan proporcionarles cuida
dos y atenciones adecuadas 
por falta de habilidades; per
sonas cuyo entorno familiar 
o social presente problemas 
de convivencia; y, miembros 
de grupos familiares deses
tructurados o con problemas 
derivados de padecimientos 
de enfermedades físicas o 
psíquicas), porque la ayuda 
a Domicilio es una presta
ción complementaria y com
pensatoria de la labor de la 
familia del posible benefi
ciario, nunca, y, esto es im
portante, sustitutoria.

En caso de que final

mente se comprobase que 
el solicitante sí tiene dere
cho a recibir la ayuda, los 
técnicos tendrían que deter
minar qué tipo de prestacio
nes, de las muchas que 
ofrece el servicio, son las 
más adecuadas y en que 
cantidad (n° de horas) ten
drían que realizarse. Para 
ello se tienen en cuenta 
cuestiones tales como el 
grado de autonomía de la 
persona, la edad, la situación 
sociofamiliar en la que se 
encuentra, su situación eco
nómica (que no exime del 
Servicio) así como otros va
lores que los trabajadores
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Con el SAD se cubren dos tipos de necesidades: las básicas (limpieza del hogar, lavado y  plan
chado de ropa, la compra, etc.) y  otras orientadas a asegurar la integración social de los 
usuarios (compañía, asesoramiento y  tramitación de gestiones, etc.).

sociales estimen relevantes.
Aunque el precio de la 

hora de servicio está esti
pulado en torno a ocho 
euros (unas 1.360 pesetas), 
la cantidad final que debe 
aportar cada beneficiario se 
establece en función de sus 
ingresos económicos. En el 
año 2002, por ejemplo, casi 
un 70% de los usuarios, es
tuvieron exentos de pago.

Oíros Servicios
El servicio de Ayuda a Do
micilio ofrece a su vez una 
serie de prestaciones que, 
no considerándose básicas, 
sí se consideran imprescin

dibles para asegurar la per
fecta integración de los be
neficiarios en la sociedad; 
una integración que en la 
mayor parte de los casos se 
encuentra vulnerada por la 
situación de dependencia 
que presentan los propios 
usuarios.

Dichas prestaciones, de
nominadas extraordinarias 
o complementarias, contem
plan cuatro grandes ámbi
tos de actuación: la atención 
psicosocial, la compañía y 
movilidad, la información y 
gestión y, la teleasistencia.

La atención psicosocial 
se ofrece fundamentalmen

te en los casos en los que el 
beneficiario del servicio se 
encuentra inmerso en una 
situación de conflicto con- 
vivencial o está viviendo 
una desestructuración fami
liar. En estos casos la Or
den 22/01/03 de la Conse
jería de Bienestar Social, 
que regula y actualiza las 
prestaciones técnicas y los 
haremos de acceso al Ser
vicio de Ayuda a Domicilio, 
recomienda también que 
este apoyo, se complemen
te con otro tipo de progra
mas o actuaciones promo
vidas por los servicios so
ciales municipales que pue
dan corregir definitivamen
te la situación de riesgo que 
provoca esa dependencia a 
los usuarios.

La prestación de ‘com
pañía y movilidad’, tiene, sin 
embargo, una finalidad to
talmente distinta. Su objeti
vo es compensar la situa
ción de soledad a la que se 
ven condenados muchos de 
nuestros conciudadanos, 
proporcionando, sim ple
mente compañía, tanto den
tro como fuera del domici
lio. Que éstos puedan acu
dir a actos sociales y parti
cipar activamente en la co
munidad, les ayuda, por un 
lado a mantener sus relacio
nes sociales y de amistad 
(estar integrados) y, por 
otro, a sentirse útiles, una 
percepción que mantiene 
alta su autoestima aportán
doles una actitud positiva 
ante la vida. Por eso para 
Ana Belén Gil, Trabajado
ra Social del AIS y técnico 
del Servicio de Ayuda a Do
micilio, esta prestación es 
una de las más interesan
tes porque «con algo tan 
sencillo, se pueden lograr 
cosas muy grandes». Ade
más, matizaba la Trabajado
ra social, «esta ‘ayuda’ se 
lleva a cabo gracias al tra

bajo de voluntarios» que, 
altruistamente, dedican par
te de su vida y de su tiempo 
a hacer felices a los demás, 
lo cuál resulta muy gratifi
cante tanto para el benefi
ciario como para el volun
tario. «Se crean vínculos 
afectivos muy fuertes entre 
ambos, y, también con los 
auxiliares, y eso, es impor
tante», señalaba Gil.

Asesorar, acompañar o 
ayudar a gestionar trámites 
que afecten al ámbito fami
liar y personal del usuario 
es, como indicábamos ante
riormente, otra de las pres
taciones que ofrece el Ser
vicio de Ayuda a Domicilio, 
un servicio que se comple
ta con la Teleasistencia do
miciliaria. Esta última pres
tación garantiza la atención 
de los usuarios en situacio
nes de emergencia las 24 
horas del día, mediante la 
instalación en el domicilio 
de terminales telefónicos 
conectados con un centro 
receptor de avisos.

Balance
El Servicio de Ayuda a Do
micilio goza de buena popu
laridad entre los conquen
ses, puesto que se percibe 
como una prestación útil, 
justa y de fácil acceso Por 
esa razón, cada vez es más 
solicitada por los usuarios 
que se ajustan al perfil. De 
hecho el pasado año se die
ron de alta 26 nuevos casos 
que se unieron a los 114 que 
ya se venían atendiendo en 
años anteriores. De ellos, el 
66% responde a personas 
mayores, el 29% a discapa
citados y el 5% a familias 
que se encuentran en situa
ción de desventaja social.

Según confirmaba Ana 
Belén Gil, y aunque, como 
es lógico, aún no se tienen 
datos, la tendencia en el 
2003 es de ligero aumento.
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Bolsa de Vivienda Joven de C-LM

Un servicio, 
rápido, cómodo 
y eficaz
La Dirección General de la Juventud, ofrece 
a través de su ‘Bolsa de Vivienda Joven’ a 
los jóvenes de la región ( 1 8 - 3 5  años) la 
posibilidad de acceder a una vivienda en ré
gimen de alquiler. En Cuenca, este servicio 
fue utilizado el año pasado por 180 jóvenes 
y 92 propietarios.

ESTHER ORTIZ

Buscar piso no tiene 
por qué ser siempre 
una ardua tarea. Por 

lo menos así lo entienden 
Pedro Luis Jiménez y Este
la Soliva, responsables de la 
‘Bolsa de Vivienda Joven’ 
que opera en nuestra pro
vincia. Y es que, este ser
vicio promovido por la Di
rección General de la Ju
ventud de Cas
tilla - La Man- ~ 
cha, tiene 
como objetivo 
ayudar a los jó
venes de entre 
18 y 35 años a 
encontrar rápi-

La Bolsa de Vivienda 
Joven que opera en 

nuestra provincia alojó 
el pasado año a 180 

da y cómoda- jóvenes de entre 18y  35
mente una vi- apjQS m Q  cjfm  
vienda en al- J 1
quiier o una preyisiblementeaumente
habitación en en el 2008
un piso com
partido. « S e ----------------------------------
han dado casos -afirma Pe
dro- en los que un piso se

Según nos explicaba Es
tela Soliva, la delegación de 
Cuenca fue, de las cinco 
provincias, la última en abrir 
sus puertas (1998), aunque 
este condicionante no la ha 
impedido ponerse al nivel de 
sus compañeras en un tiem
po récord. De hecho, el año 
pasado alojó a un total de 
180 jóvenes, 76 chicos y 
104 chicas. Una cifra nada 
desdeñable si la compara

mos con las 
estadísticas 
re su ltan tes  
de años an
teriores, en 
las que el 
servicio era, 
digamos, algo 
más desco
nocido y, si 
tenemos en 
c u e n t a ,  
como mani
festaba la 
propia Estela

nos ofrece en alquiler por 
la mañana y, dos horas más 
tarde, ya lo hemos alquila
do».

que «Cuenca se caracteri
za por tener un alto número 
de Residencias Universita
rias». Un año después de su 
apertura, en 1999, por po
ner un ejemplo, la ‘Bolsa de

La mayor parle de los usuarios responden a un perfd determinado: se trata dejóvenes 
estudiantes, con estudios medios, y  una media de edad entre los 24y  25 años.

r m

Vivienda Joven’ alojaba a 81 
jóvenes, número que, como 
vemos, ha aumentado sig
nificativamente en los últi
mos años.

Estos mismos datos es
tadísticos ponen de mani
fiesto que la mayor parte de 
los jóvenes que utilizan el 
servicio son estudiantes 
(120) con una media de 
edad en tomo a los 24 - 25 
años y, estudios medios. 
También vemos una pre
sencia importante, aunque 
mucho menos significativa, 
de jóvenes laboralmente 
activos (60), normalmente 
con empleos eventuales

(51) que acuden a Cuenca, 
como explicaban los res
ponsables del servicio, so
bre todo en los meses de ve
rano, «para realizar algún 
tipo de suplencia laboral en 
la provincia». «Normal
mente - explicaba Estela - 
en estos casos prefieren vi
vir solos a compartir piso», 
situación, que, por el con
trario, «es muy usual entre 
estudiantes» puesto que su 
poder adquisitivo suele ser 
menor, no permitiéndoles 
afrontar en solitario el cos
te de los alquileres. Un cos
te, que según confirmaban 
Estela y Pedro oscila entre
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Esleía SolivayPedro Jiménez son los responsables de la Bolsa de Vivienda Joven en nuestra 
provincia (arriba); un servicio de la Dirección General de Juventud con carácter regional.

los 300 y 480 euros, depen
diendo de la zona en la que 
se ubique la vivienda (3 - 4 
habitaciones) y, los 240 y 
270 euros en el caso de los 
apartamentos.

En este sentido Pedro 
Jiménez matizaba que otra 
de las funciones de la Bol
sa es poner en contacto a 
jóvenes que quieran com
partir piso. Para ello, a par
te de tener en cuenta los 
deseos de cada usuario, in
tentan que entre éstos exis
ta algún tipo de afinidad, 
bien sea, por ejemplo, en 
edad o, en estudios. «Mu
chos prefieren compartir el

piso con gente de su misma 
carrera y así nos los solici
tan en su demanda».

Ventajas
Las ventajas de utilizar la 
‘Bolsa de Vivienda Joven’ 
son, como nos aseguraban 
Pedro y Estela, múltiples y, 
lo son, no sólo para los jó
venes que alquilan sino tam
bién para los propietarios 
que ofrecen sus pisos. La 
razón es muy sencilla, nos 
explicaba Estela: «a la gen
te le da mucha seguridad 
que detrás de su alquiler 
haya una Institución». Y es 
que, siempre que se forma

liza un contrato de arrenda
miento a través de este ser
vicio, la Junta de Comuni
dades ofrece a los propie
tarios, de forma totalmente 
gratuita, dos garantías: un 
seguro multirriesgo del ho
gar y, una póliza contra im
pagos en todos aquellos ca
sos en los que los jóvenes 
puedan acreditar una sol
vencia continuada o, en su 
defecto, aportar una fianza 
personal.

En el caso de los jóve
nes, además de la comodi
dad que supone acudir a un 
servicio que posee datos 
actualizados de la oferta de 
pisos en alquiler que existe 
en la ciudad, utilizar la Bol
sa de Vivienda Joven supo
ne tener la seguridad de que 
no vas a ser ‘engañado’. 
«Sólo aceptamos en la bol
sa aquellos pisos que ofre
cen unas condiciones míni
mas de habitabilidad. Antes 
de decir sí al propietario re
visamos la vivienda para 
comprobar que se encuen
tra en buenas condiciones y, 
realizamos un inventario de 
todo lo que hay en ella». 
«Además -puntualizaba Es
tela- acompañamos al inte
resado a ver el 
piso y supervi
samos la firma 
del contrato, a 
la vez que le 
a s e s o r a m o s  
sobre todas las 
cuestiones re
lativas a las 
c o n d ic io n e s  
del alquiler que 
se le puedan 
plantear poste
riormente, du
rante su estan
cia en la vivienda». Cues
tiones estas, que por otro 
lado, son de lo más común, 
como «pequeños desper
fectos cotidianos como, por 
ejemplo, alguna calefacción

que no funciona».
Para que un joven pue

da acceder a este servicio 
basta con que presente un 
fiador, en el caso de que sea 
estudiante, o, que justifique 
ingresos estables, si se tra
ta, por el contrario, de un 
trabajador.

La Bolsa de Vivienda 
Joven, tiene además otra 
gran ventaja tanto para el 
propietario como para el 
arrendatario: se trata de un 
servicio totalmente gratuito. 
«Somos como una inmobi
liaria pero, sin comisiones», 
matizaban Estela y Pedro.

Un paso más allá
Según nos confirmaron Pe
dro Luis Jiménez y Estela 
Soliva, dentro de muy poco, 
la ‘Bolsa de Vivienda Jo
ven’ estará en condiciones 
de ofrecer a los jóvenes de 
nuestra provincia un nuevo 
servicio muy demandado 
por éstos: la compra - ven
ta de viviendas.

A parte de facilitar a los 
interesados información so
bre los pisos de renta libre 
disponibles en la provincia, 
asi como de las ayudas que, 
como jóvenes que optan a 

una primera 
v i v i e n d a ,  
pueden soli
citar según la 
leg islac ión  
vigente, la 
Bolsa de Vi
vienda Joven 
ofrecerá la 
posibilidad de 
tramitar, tam
bién, la hipo
teca del piso 
en condicio
nes ventajo

sas gracias a un convenio 
de colaboración que se está 
ultimando en estos momen
tos entre la Dirección Ge
neral de la Juventud y la 
CCM.

Aparte de ayudara los 
jóvenes a encontrar un 

alquiler, la Bolsa de 
Vivienda Joven ofrecerá 

en breve un nuevo 
servicio orientado a 
facilitar la compra

venta de viviendas
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Candidata a la Presidencia de C-LM

«En IU cada día hay más gente 
dispuesta a comprometerse»

ESTHER ORTIZ

Comprometida y tra
bajadora, Ángeles 
Yagüe es la candida

ta a la Presidencia de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla - La Mancha por Iz
quierda Unida (IU) en las 
próximas elecciones auto
nómicas. Aunque recono
ce que en un primer mo
mento su designación la 
abrumó, a día de hoy, está 
decidida a afrontar el reto 
con ‘los pies en el suelo’, y, 
con total honestidad, com
prometiéndose al 100% con 
su partido y con la Socie
dad castellanomanchega. 
Sabe que no será la próxi
ma presidenta de C-LM, 
pero aspira a obtener la su
ficiente representación para 
poder colarse, por la puerta 
grande, en el Parlamento 
castellanomanchego y de
volverle a IU la ‘voz’ y el 
‘voto’ que no ha tenido en 
los últimos tiempos.

Ángeles Yagüe es ac
tualmente concejala en el 
Ayuntamiento de Guadala- 
jara y vicepresidenta en la 
Diputación Provincial de 
esta misma provincia. Va
liente y decidida, se define

a sí misma como una mujer 
que pasó de ‘hablar de polí
tica’ (entre amigos) a ‘ha
cer política’ porque sintió la 
necesidad de implicarse aún 
más con sus propias convic
ciones
- ¿Una mujer como can
didata a la Presidencia de 
Castilla - La Mancha?
- Sí. Tal vez resulte nove
doso para los demás parti
dos políticos, y, también 
para IU a nivel de ‘Presi
dencia’, pero no en otros 
cargos políticos. De hecho,

«¿Si vmkiileramenteí U 
estafan mnpmnetido, 

_comqsabemos, conjas_ 
'políticas de mujer\por 

quéjiopicsem irji estai 
elecciones autonómicas 
__ JLnA  caiididataetp 

vez de un candidato?.
Ese fue el reto»

IU fue pionera en este as
pecto. Ya en las elecciones 
del 83 ó, del 87, ahora no 
recuerdo muy bien, IU pre

sentaba en Guadalajara una 
candidatura al Ayuntamien
to de la capital totalmente 
paritaria. La encabezaba 
una mujer y de ahí, en ade
lante, hasta terminar la can
didatura, se iban alternan
do los hombres y las muje
res. ¡Vaya!, lo que se llama 
una lista cremallera. Este 
mismo procedimiento lo 
planteamos durante dos 
candidaturas pero, a partir 
de ahí, entendimos que esa 
fase ya la habíamos supe
rado. No necesitábamos 
más ‘listas crem alleras’, 
porque habíamos compren
dido que los hombres y las 
mujeres podíamos convivir 
perfectamente dentro de la 
candidatura, dentro de la 
organización, y, dentro de las 
Instituciones. Y, fue, enton
ces cuando comenzamos a 
trabajar de una forma natu
ral, hombres y mujeres, sin 
paridades... En la actuali
dad, a la hora de designar 
candidatos en los procesos 
electorales, simplemente 
valoramos qué es lo más 
conveniente para la Orga
nización y para la sociedad 
en cada momento, indepen
dientemente del sexo.

En esta ocasión, sin em
bargo, hemos querido dar 
un paso más. Y, el debate 
ha sido el siguiente: ¿si ver
daderamente IU está tan 
comprometido, como sabe
mos, con las ‘políticas de 
mujer’, por qué no presen
tar a estas elecciones auto
nómicas una candidata en 
vez de un candidato? Ese 
fue el reto, y, a partir de ahí, 
los dedos me fueron, poco 
a poco, apuntando...

Para mí es un honor po
der representar a Izquierda 
Unida en esta campaña.
- Se presenta a unas elec
ciones siendo, como ya 
ha indicado en alguna 
ocasión, absolutamente 
consciente de que no las

va a ganar; de que usted 
no será la próxima pre
sidenta de Castilla - La 
Mancha ¿es necesaria 
esta postura, digamos, 
tan pesimista?
- Más que pesimismo es 
realismo, y, sí, sí es necesa
rio. Es vital plantearse las 
elecciones partiendo de la 
realidad porque el engañar
se a uno mismo es totalmen
te absurdo. Al final, lógica
mente, te desengañas. Hay 
que tener en cuenta que la 
mayoría de las cosas, de los 
cambios sociales, se produ
cen poco a poco, sin gran
des vuelcos. Y, más, en 
materia electoral. No es ló-
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gico pensar que en las próxi
mas elecciones autonómi
cas se vaya a producir un 
vuelco de este tipo en más 
del 51% de los votantes.

Lo honesto y lo natural, 
en este caso, es planteárse
lo desde esa perspectiva, 
sabiendo que no voy a ser 
la próxima presidenta de 
Castilla - La Mancha. Pero, 
sabiendo también, que asu
mo un reto importante por
que entrar en contacto con 
toda la región y asumir el 
compromiso, como yo lo he 
hecho, de trabajar en los 
próximos cuatro años por 
Castilla - La Mancha es un 
gran reto.

Se ha comentado que yo 
no estaba dispuesta a asu
mir el riesgo, y es cierto. Me 
resultaba excesiva tanta 
responsabilidad, aún sabien
do, como ya he dicho, que 
era prácticamente imposible 
que llegara a la Presiden
cia. Pero desde hace dos 
meses, fecha en la que me 
comprometí con mi organi
zación a presentarme como 
candidata y, una vez que lo 
he asumido, tengo que de
cir en mi favor que mi com
promiso es total. Mi labor 
será entrar en contacto con 
todos los castellanoman- 
chegos visitando, en la me
dida de lo posible, todos los

rincones de la región y, con
vertirme así en el nuevo 
‘banderín de enganche’ de 
mi partido, en nexo de unión 
entre Izquierda Unida y la 
sociedad castellanoman- 
chega.
- ¿Con qué expectativas 
de voto se presenta, en
tonces, IU a las próxi
mas elecciones?
- Aunque soy una persona 
a la que no le gustan las 
cábalas, y, en realidad, aún 
no manejo datos a nivel re
gional, sí que podría afirmar 
que vamos a obtener un es
caño en las Cortes de Cas
tilla - La Mancha. Algo real
mente muy positivo, y no 
sólo para nosotros como 
fuerza política, sino para el 
propio Parlamento castella- 
nomanchego que lleva ya 
muchos años paralizado y 
que necesita urgentemente 
un poco de aire fresco, una 
voz critica, como la nues
tra.

Nuestra intención es 
captar ese voto activo, com
prometido y crítico, que en 
estos momentos está su
friendo el desencantamien
to de otras opciones políti
cas, pero no con la finali
dad de cautivarlo para siem-

«En la actualidad los 
castellanoinanchegosy 

losespañolesen 
_ general, noshemos 
dado cuenta de que el 

_ biparíidisaw no cv 
bueno, \\ esaesuiia 
bazaJjiqjortantepara 

Izquierda Ínida»

pre sino para que, en estas 
elecciones, nos otorgue su 
confianza y, para que, en 
las próximas, nos la vuelva

a otorgar si así lo estima 
conveniente. Queremos el 
voto de la gente que tiene 
conciencia critica, para que 
sigan nuestra política duran
te estos cuatro años y nos 
recuerden a cada instante, 
aunque a nosotros no se nos 
olvida, que cuando estamos 
en una Institución no esta
mos por casualidad, sino 
como consecuencia del 
apoyo de mucha gente que 
ha creído en nuestra since
ridad, en nuestra honestidad 
y en nuestra manera de tra
bajar. Además creemos 
que, en la actualidad, los 
castellanomanchegos y los 
españoles en general, nos 
hemos dado cuenta de que 
el bipartidismo no es bueno, 
y, esa es una baza impor
tante para Izquierda Unida, 
puesto que somos una alter
nativa real; somos un parti
do a la izquierda del PSOE, 
que cada día tiene más vi
talidad.
- ¿Podemos afirmar en
tonces, en contra de lo 
que muchos piensan, que 
la Izquierda existe?
- Yo misma soy uno de los 
múltiples ejemplos que de
muestran que la Izquierda 
existe. Cada día hay más 
gente que, como yo, está 
dispuesta a comprometerse 
con 1U.
- Impulsar y proteger el 
Sistema Público, facilitar 
el acceso a la vivienda y, 
promover la igualdad en
tre hombres y mujeres, 
tres puntos básicos en el 
programa de IU, ¿Por 
qué?
- En primer lugar porque Iz
quierda Unida es una fuer
za comprometida con la 
consolidación de un Estado 
Social y Democrático de 
Derecho, tal y como lo de
fine la propia Constitución 
Española. Y porque esos 
objetivos de Libertad e 
Igualdad, que también reco-
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ge la Constitución, sólo pue
den garantizarse a través de 
un Sistema Público. Garan
tizar la gestión eficaz de lo 
público, con fondos también 
públicos, es, para Izquierda 
Unida, una obligación de to
dos los Gobiernos. Por eso 
no nos mostramos de 
acuerdo con la política ac
tual que, en este sentido, 
están llevando a cabo tanto 
el Gobierno Central como el 
Gobierno Regional, y que 
consiste en la progresiva fi
nanciación de servicios pri
vados con dinero público. 
Algo que se está haciendo 
de manera habitual, por 
ejemplo, en materia educa

tiva, en el ámbito sanitario 
o en materia de servicios 
sociales.

En segundo lugar, por
que nuestra región tiene, a 
día de hoy, un gran déficit 
en temas de vivienda. Este 
déficit es aún mucho más 
acuciante en el caso de los 
jóvenes, quienes a la dificul
tad de encontrar una vivien
da se les une, en la mayor 
parte de los casos, el hecho 
de que carecen de empleo 
estable. Queremos que pue
dan acceder a una vivien
da, bien sea en régimen de

1 1 I I  i l m  ¡ in i  n i

compra o alquiler, sin nece
sidad de que se ‘hipotequen 
el Futuro’, algo que, por otro 
lado, contradice lo que se 
entiende que debe ser un 
joven: una persona libre, in
dependiente y sin una raíz 
concreta y definida que le 
obligue a permanecer en 
algún lugar determinado.

Nuestras propuestas en 
esta materia pasan por de
dicar un 5% del presupues
to regional a políticas de vi
vienda, lo cual nos permiti
ría construir en torno a 
2.000 viviendas anuales.

También planteamos 
unos convenios o ‘contratos 
programa’ entre la Junta de

Comunidades y los Ayunta
mientos como verdadero 
compromiso Institucional de 
urbanismo, que permita una 
construcción ordenada y 
con cabeza. Los acuerdos 
tienen como objetivo que los 
Ayuntamientos puedan ac
ceder a la compra de suelo 
fácilmente y en condiciones 
económicamente ventajo
sas. Para ello la Junta de 
Comunidades de Castilla - 
La Mancha formalizaría 
una serie de acuerdos con 
diferentes entidades finan
cieras que pudieran otorgar

créditos a las administracio
nes municipales para la com
pra de dicho suelo. Estamos 
hablando de créditos en tor
no a ocho años, con un in
terés cero para los Ayunta
mientos, puesto que el Go
bierno Regional se haría 
cargo de financiar ese inte
rés. Ese suelo se utilizaría 
para levantar viviendas de 
Protección Oficial tanto en 
régimen de alquiler como 
con opción a compra.

Y por último, porque Iz
quierda Unida no sólo tiene 
en cuenta a la mujer el día 
ocho de marzo, sino que la 
tiene en cuenta todos los 
días del año. Por eso, he

mos estado trabajando todo 
este tiempo para diseñar 
medidas específicas que 
promuevan y logren la igual
dad efectiva entre hombres 
y mujeres, y, fruto de ese 
trabajo es el ‘Plan Regio
nal de Igualdad e Integra
ción de Género’ que hoy, 
presentamos a las eleccio
nes. Se trata de un progra
ma completo y consensua
do, hecho en colaboración 
con las diferentes asociacio
nes de mujeres que existen 
en la región, que plantea, 
entre otras cosas, importan

tes innovaciones políticas 
como la creación de una 
Consejería Específica deno
minada Consejería de la 
Mujer, que se integraría den
tro de la Consejería de Pre
sidencia. También incluye la 
creación de un Consejo Re
gional de la Mujer, que se
ría el encargado de gestio
nar el presupuesto en polí
ticas de mujer, así como la 
estructuración de una sec
ción específica dentro de la 
Institución del ‘Defensor 
del Pueblo’ que se encar
garía de todos los temas re
lacionados con la discrimi
nación de género y de las 
múltiples manifestaciones 
sexistas que aún hoy se pro
ducen en nuestra región.
- ¿Algún aspecto más a 
destacar?
- Por supuesto, hay muchos. 
Otro de los puntos funda
mentales es el relativo al 
empleo. De todas formas, 
tengo que indicar que la 
mayor parte de los progra
mas se están cerrando en 
estos momentos. Hay algu
nas líneas de trabajo que ya 
están muy definidas, como 
el ‘Plan Regional de Igual
dad e Integración de Géne
ro’ al que nos referíamos 
anteriormente y del que po
dríamos afirmar que se en
cuentra prácticamente ce
rrado, con la salvedad, por 
supuesto, de que somos una 
fuerza progresista que siem
pre está abierta a nuevas 
ideas, y a nuevas propues
tas.

Cualquier cosa que pre
ocupe a los ciudadanos, nos 
preocupa a nosotros, y so
bre eso hemos trabajado en 
nuestros programas. Pero, 
en general, sí tengo que re
conocer que hemos dado 
prioridad a esos tres ámbi
tos que señalabas (Sistema 
Público, Vivienda y Mujer) 
y a aquellos otros sobre los

24 1 CRÓN ICAS DE CUENCA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #320, 22/3/2003.



que ya se legisla en C-LM: 
Educación, Sanidad y Em
pleo.
- En alguna ocasión ha 

afirmado que estaría dis
puesta a defender su pro
grama en un ‘cara a cara’ 
con sus contrincantes, 
José Bono (PSOE) y Suá- 
rez Illana (PP), ¿sigue 
manteniéndolo?
- Sí, porque ante todo soy 
una persona comprometida 
que sabe perfectamente 
dónde se ha metido. Y, una 
de mis funciones es esa, de
fender el programa, es de
cir, la propuesta política de 
IU para C-LM. Quiero ser 
la voz de mi partido, y des
empeñar este papel con ab
soluta honestidad y absolu
ta dignidad. Nunca habría 
propuesto un debate de 
este tipo si no estuviera se
gura de que puedo discutir, 
con argumentos, y, ante 
quien sea, nuestras ideas 
políticas. Y es que, a los 
hombres y mujeres de Iz
quierda Unida, no nos fal
tan argumentos.
- ¿Cómo ve usted ese 
enfrentamiento? ¿Cómo 
ve usted a sus contrin
cantes?
- La verdad es que de Suá- 
rez Illana se puede hablar 
bien poco, porque lleva poco 
tiempo en el panorama po
lítico. A mi parecer al can
didato del PP le han jugado 
una mala pasada en el sen
tido de que han querido uti
lizar su apellido, y, claro, no 
está cumpliendo las expec
tativas. A día de hoy, ni si
quiera su propia gente con
fía del todo en él y eso, no 
es bueno. Que el candidato 
elegido de pronto caiga, no 
es bueno para ninguna fuer
za política.

El caso de José Bono es 
totalmente diferente. A 
Bono sí que tengo que re
conocerle la gran capacidad

de trabajo que ha demostra
do en todos estos años 
como Presidente, pero, esta 
capacidad de trabajo no sir
ve de nada, se queda en 
nada, ante sus grandes do
sis de demagogia. En IU no 
hacemos demagogia, hace
mos política. Tenemos un 
temperamento crítico muy 
acusado que nos aleja y pro
tege de caer en estos vicios, 
tan propios del PSOE.
- ¿Qué cree que opinan 
ellos de usted? ¿La ve
rán como una amenaza?
- No sé si me ven, o, sim
plemente han decidido igno
rarme. Para mí es igual. No 
me preocupa en absoluto 
que me conozcan o que, por 
el contrario, mi nombre y mi 
apellido no les diga nada. 
Además soy perfectamen
te consciente de que, hoy 
por hoy, soy desconocida 
para la mayoría de los cas- 
tellanomanchegos. Sin em
bargo, por otro lado, estoy 
totalmente convencida de 
que todos los ciudadanos de 
esta región van a tener la 
oportunidad de conocerme 
como diputada. Suárez Ma
na y, José Bono también. Y, 
también yo voy a tener la 
oportunidad de conocerles a 
ellos en el Parlamento, cada 
uno en el puesto que la ciu
dadanía les haya otorgado.

Es ahí, en las Cortes 
donde se va a ver realmen
te como soy: una mujer, 
ante todo trabajadora, sen
cilla y accesible, dispuesta 
siempre a escuchar a todo 
el mundo. Cometeré erro
res, seguro, porque yo tam
bién soy humana, pero en
tre mis errores nunca esta
rá el de no escuchar, el de 
no lanzarme a por algo 
cuando crea que merezca la 
pena aún a riesgo de equi
vocarme. Prefiero mil ve
ces eso a quedarme quieta 
y no comprometerme.

«A\JSono^sj_queJengp 

■gran capacidad de_
trahnm aun luíSi ííl/isilf  M í Í C  lili

todos estos años 
_  com opresidente, 
pero ésta no sirve de 

liada (uite su 
gran demagogia. 
En W jio  liacemos 

dem agogia»__

_«EsühLenJas Cortes 
dondesejpaveig  

realfnente cómo soy: 
una mujer, ante tod<p 
trabajadora, je n e iü a , 
j i  ccesi b le,d isj)ji esta_ 
a escachan Cometeré 

_errojesí  pero,
_prefiero eso a
([uedarme £u ieta_yjio  
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Concierto

El ‘Alonso Lobo5 lleva la 
Semana Santa a Alicante
La iglesia parroquial de 

Jan Juan Bautista de 
Alicante acoge este sába
do 22 un concierto en el que 
el Coro de Cámara Alonso 
Lobo llevará diversas obras 
relacionadas con la Sema
na Santa y, en concreto, con 
nuestra Semana Mayor.

En la primera parte, el 
coro conquense interpreta
rá una selección del ‘Offi- 
cium Haebdomadae Sanc- 
tae’ del compositor español 
Tomás Luis de Victoria, 
m ientras que la segunda 
parte del concierto estará 
dedicado monográficamen
te a composiciones de Luis 
Carlos Ortiz Izquierdo, di
rector de esta agrupación 
coral. Esta segunda parte

será un recorrido desde el 
Lunes Santo al Sábado San
to en composiciones dedi
cadas en exclusiva a nues
tra Semana de Pasión, en
tre las que no puede faltar 
el ‘Miserere’.

Casa de Cuenca
... ALICANTE

Conferencia
‘Los retos de la agricultura 
conquense en el s. XXI5

El delegado provincial de 
Agricultura y Medio 

Ambiente, José Carricondo, 
pronunció una conferencia 
titulada ‘Los retos de la 
agricultura conquense en el 
siglo XXL.

Esta conferencia forma 
parte de un ciclo, que bajo 
el epígrafe de ‘La economía 
en los albores del siglo 
XXI’, se irá impartiendo 
hasta el mes de mayo en la 
Facultad de Ciencias Socia
les con motivo de la cele
bración del 30 aniversario 
de la constitución del Patro
nato Universitario Cardenal 
Gil de Albornoz.

El objetivo de este ciclo 
de conferencias es ofrecer

una visión panorámica de 
los principales retos de la 
Economía en el comienzo 
del siglo XXL

José Carricondo.

í iM T M B

Gramática de la guerra
Los guerreros se dedican a camuflar 
las palabras en un lenguaje críptico

Acabamos de enterarnos de 
que las guerras pueden lle

var calificativos. Hasta ahora, el 
simple sustantivo era suficiente 
para aproximamos a un concep
to pleno de horror y de muerte, 
pero ahora ya hay quien sin son
rojo se lanza a hablar de guerra 
preventiva (extraño término, 
amalgama de contrarios, porque 
es una guerra que sirve para pre
venir la guerra, con lo que no es 
preventiva, o una guerra que consiste en atacar an
tes de que te ataquen, con lo que la prevención es, 
siempre , unilateral) y hasta de guerra humanitaria, 
algo que ya es rizar el rizo del sinsentido.

Claro que observemos cómo el término guerra 
suele ser omitido o suprimido celosamente justo por 
aquellos que la están moviendo, porque la mala con
ciencia subyace siempre, por mucho que se le eche 
cinismo al asunto. Oiremos hablar de conflicto, deci
sión, actuación y otros términos eufemísticos con los 
que se evita nombrar directamente a esta guerra 
como lo que es, perdiendo de vista aquello de llamar 
a las cosas por su nombre que era motivo de honra 
entre los castellanos.

Calificativos engañosos, eufemismos, elusiones y, 
milagros de la gramática, construcciones que no di
cen nada o que aparentan decir lo contrario de lo 
que quieren decir, aunque no se sabe muy bien qué 
es lo pue pretendían y, menos, lo que decían. Premio 
a quien entienda lo que significan estas palabras de 
nuestro hombre en Las Azores para explicar, se su
pone, que se ha atendido a la opinión pública: «Créa
me que el Gobierno ha reflexionado mucho sobre 
ello y que, naturalmente, también tienen que ver par
te de las decisiones que el Gobierno ha adoptado 
con lo que significa el entendimiento de una reflexión 
y de atención profunda a lo que es un sentimiento, 
como no podía ser menos, de la opinión pública» (sic). 
Además, que todo pacifista, según dicen los belicis
tas, viene a ser un violento colaborador de Saddam 
si no condena, de manera explícita, a todo criminal 
desde Cain a nuestros días. Estos belicistas vergon
zantes son capaces de argumentar lo inargumenta- 
ble para ver si se convencen, al menos, a ellos mis
mos.
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Un momento de la entrega de premios.

Concursos

Se falló el premio 
‘Alfonso X el 
Sabio’ de novela
María Elena Cruz Varela consiguió el pre
mio de la III edición de novela histórica 
con una obra sobre Juana de Arco.

La escritora, periodis
ta y poeta María Ele
na Cruz Varela ha 

obtenido el principal galar
dón de la tercera edición del 
Premio de Novela Históri
ca ‘Alfonso X el Sabio’ con 
una novela titulada ‘Juana 
de Arco. El Corazón del 
Verdugo’. El finalista de 
esta edición ha sido el tam
bién periodista José Infan
te con una novela titulada 
‘Un amor traicionado: Vic
toria Eugenia de Batten- 
berg, Reina de España’. El 
fallo de este certamen tuvo 
lugar en el transcurso de 
una magnífica velada cultu
ral celebrara en el Centro 
Cultural San Marcos de To

ledo a la que asisteron más 
de trescientas cincuenta 
personas en representación 
de todos los colectivos so
ciales de Castilla La Man
cha. El primer premio de 
este certamen está dotado 
con 42.070 Euros y la obra 
finalista ha obtenido un pre
mio de 12.020 Euros. El ju
rado de esta edición del 
Premio de Novela Históri
ca ‘Alfonso X el Sabio’ es
taba compuesto por desta
cados representantes de la 
cultura a nivel nacional y 
regional como Ana María 
Matute, Eugenia Rico, Fer
nando Delgado, Juan Sisinio 
Pérez Garzón, Felipe Pedra- 
za o Martín Molina.

T E A T R O -A U D IT O R IO

Paseo del Huécar 16001 - CUENCA 
TeL: 969232 797 - Fax: 969 232 798

Sábado 22 de marzo * 18’00 horas
TEATRO PARA NIÑOS

TARTARÍN
Localidades: 2,50 € con derecho a acompañante adulto

Martes 25 de marzo * 20’30 horas
MÚSICA SINFONICA

CARMINA BURANA
Localidades: 6€

Club de Amigos: 4.50 €

Jueves 27 de marzo * 20’30 horas
NOCHE DE TEATRO

COPENHAGUE
Localidades: patios v plateas 9 €: anfiteatros 6 €

Club de Amigos: patios v plateas 6.75 €: anfiteatros 4.50 €

RED DE TEATROS DE 
CASTILLA LA MANCHA

Telf. Televenta: 902 405 902 
www.ccm.es

Taquilla abierta días laborales 
de 18’30 a 20’30 horas
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Exposiciones

Nuevos nombres 
en las galerías 
conquenses
Victoria Ramírez, Carlos Serrano, Manuel 
Macías y Diego Moya son los nom bres 
que traen sus obras a las galerías con
quenses en estos días en que ya apunta 
la primavera en las hoces.

Victoria Ramírez que 
viene con su premio 
de Landete bajo el 

brazo, ha llegado a la sala 
de exposiciones de Caja 
Castilla La Mancha en Ca
rretería donde mostrará sus 
bodegones hasta el próximo 
día 31 de marzo. Hasta ese 
mismo día estarán en la otra 
sala de CCM, la del Parque, 
los escarabajos sagrados 
que constituyen la original 
y singular aportación de 
Carlos Serrano.

Si nos vamos hacia la 
parte alta, en la sala Jame
te, nos encontraremos que 
Manuel Macías nos mues
tra sus últimas creaciones,

que acoge bajo el título de 
‘Entre dos luces’, porque 
entre dos luces se muestran 
sus fantasmagóricos paisa
jes, fundamentalmente ur- 
banos, en los que el anoche
cer y el amanecer crean 
luces extrañas y variopin
tas.

Más arriba, en la Funda
ción Antonio Pérez, Diego 
Moya muestra sus trabajos 
en los que las tonalidades 
adquieren un protagonismo 
inusitado en la ruptura de 
cromatismos aparentemen
te uniformes.

Nuevos nombres con 
que sorprendernos en las 
más diversas ópticas.

tram ontana
' bar taperia

LA
CASA 

DE LOS 
MEJILLONES
C/ República Argentina, 2. Telf.: 969 214 065 

Cuenca - www.tramontana.net
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Recorriendo caminos

Celebrado en el Auditorio

El Concierto «Inicio 
de Cuaresma» tuvo 
detalles especiales

Como cada año por estas fechas, la Junta de Cofradías mantie
ne la costumbre, dentro de su Programación previa a la gran 
cita anual de la Semana Santa, de ofrecer diferentes actos, re li
giosos y profanos, que van preparando el ambiente popular 
para la celebración de la Pascua. El sábado 14 ‘tocaba’ concier
to interpretado por la Banda de Música de la Guardia Civil.

Enrique Buendía

I sonido de los prime
ros compases de la 

larcha procesional 
‘Marco Pérez ha muerto’ 
hacía realidad en la tarde 
del sábado pasado la pre
sencia de la Unidad de Mú
sica de la Dirección Gene
ral de Guardia Civil en 
Cuenca.

El Teatro Auditorio de la 
ciudad, vestido del color na
zareno de las grandes oca

siones, se llenaba para ser 
todo oídos y escuchar soni
dos procesionales para el 
recuerdo de la Semana San
ta de la ciudad.

La batuta de José Pas
cual Asensio empezaba a 
dibujar en el escenario for
mas elegantes y armónicas 
y lo llenaba de matices y 
formas, avisando de la línea 
melódica que la Banda de 
Música de la Guardia Civil

iba a seguir en el Concier
to.

Y en ese instante inicial, 
los corazones de los asisten
tes comenzaban su particu
lar viaje hacia las calles de 
la ciudad, hacia esos mo
mentos tan significativos 
que cada nazareno de 
Cuenca tiene para vivir en 
intensidad cuando participa 
en un desfile procesional. 
La emoción subía unos gra

dos, al recordar esa prime
ra marcha procesional, 
obra del querido músico y 
pintor de los paisajes de 
Cuenca, Alfonso Cabañas. 
Recuerdos emocionados 
para ti Alfonso.

No sé cuántos de los que 
allí estábamos empezarían a 
respirar tranquilos por el ini
cio del Concierto anual. 
Atrás quedaban toda una 
serie de días en los que la 
presencia de la citada Uni
dad Musical se había hecho 
más o menos problemática. 
Los compromisos adquiri
dos de la citada, también el 
de las entidades propieta
rias del lugar donde éste se 
iba a celebrar ..., el caso es 
que felizmente todos los pro
blemas se habían superado 
y la música era realidad un 
año más.

El programa musical de! 
Concierto estaba diseñado 
sobre un repertorio variado, 
mitad conquense, mitad de 
otras tierras, con efectivo 
componente malagueño, 
pues la Banda de Música de 
la Dirección de la Guardia 
Civil es asidua participante
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El Concierto 
inicio de 

Cuaresma fue 
interpretado 
por la Banda 
de Música de 
la Dirección 
General de la 

Guardia 
Civil 

Niuneroso 
publicóse 

acercó hasta 
el Teatro 

Auditorio de 
la ciudad 

para 
escuchar 
Marchas 

procesiona
les.

En el
descamo
de!
concierto el 
presidente 
de la Junta 
tie
Cofradías 
de Cuenca 
entregó una 
placa 
conmemo
rativa al 
director de 
la Banda de 
Música 
José 
Pascual 
Asensio, 
entre el 
aplauso de 
los
asistentes.

en los desfiles procesiona
les de la Semana Santa de 
Málaga.

Obras de músicos de raíz 
conquense, Alfonso Caba
ñas, Aurelio Fernández, 
Juan C. Aguilar y Nicolás 
Cabañas, se mezclaban jun
to a otros autores con dife
rente eco en este apartado 
de las marchas procesiona
les, como lo es Abel More
no, Dorado, López Farfán,

M. Pascual y del propio di
rector, entre otros.

Cuarenta y seis músicos, 
quizás debiera decir cuaren
ta y siete, pero eso es algo 
que descubrí cuando el di
rector de la Banda, iniciaba 
su despedida en el final de 
la primera parte, algo que 
después comentaré.

Independiente de la va
loración musical del Con
cierto, que no soy capaz de

hacer por las propias limi
taciones, sí les diré que éste, 
en su conjunto, no dejó ple
namente satisfecho a mu
chas de las personas que 
asistieron al mismo, quizá 
porque se esperaba un ma
yor acercamiento a «esas 
calles, donde la imaginería 
procesional se muestra tan 
cargada de dramatismo y 
donde mi participación, den
tro de la Hermandad se

hace enormemente signifi
cativa, bien cuando estás 
llevando a hombros la pre
ciada carga de tu ‘imagen 
titu la r’ o simplemente 
acompañándola porque así 
lo deseas...», me decían al
gunas de estas personas.

El ritmo que marcaba el 
director Asensio, fue siem
pre reposado, lleno de ma
tices de la composición que 
se interpretaba, pero en una
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Recorriendo cam inos

línea melódica concertista, 
donde sobresalía «el viento 
de las trompetas y el deli
cado perfume de los saxos 
y clarinetes...».

Aparte de la obra ya re
señada, la de ‘Marco Pérez 
ha muerto’, que me pareció 
un acierto su inclusión, 
como manera apropiada de 
rendir homenaje al autor y 
recuerdo al escultor de la 
Semana Santa de Cuenca, 
me llamó la atención por 
desconocida la obra ‘So
lemnidad’ de Pérez Balles- 
ter y me produjo especial 
emoción ‘La Madrugó’ de 
Abel Moreno, a quien mu
chos de los asistentes re
cordaban en aquella exito
sa jornada de otro Concier
to Cuaresmal, dirigiendo su 
propia obra.

En el descanso, el presi
dente de la Junta de Cofra
días, Javier Caruda, apare
ció en el escenario para 
agradecer la presencia de 
la Banda de Música de la 
Guardia Civil en el Concier
to, y también, y aquí apare
cía la sorpresa emotiva, «la 
participación del militar tam
bor de la Banda de Corne
tas y Tambores de la Guar
dia Civil de Cuenca, Alejan
dro Carretero Laserna, que 
tantos años participara en la 
Semana Santa de la ciu
dad...». En sus palabras re
conocía al Foro nazareno la 
idea de esta participación, 
y la gestión realizada para 
conseguirlo.

Y comenzó el redoble. 
Los ‘viejos nazarenos’ me 
consta que se emocionaron. 
Las imágenes del ‘repicar’ 
del cabo Carretero bajando 
por la calle Ancha se agol
pan en mi retina, viéndole 
erguida su figura, removien
do nuestra piel y patroci
nando angustias, avisos de 
procesión, sentimientos na

zarenos... El aplauso para 
su ‘detalle’ fue vibrante, 
hermoso, llegado desde el 
interior de todos los que en 
el Teatro Auditorio estába
mos, que puestos en pie le 
hacían llegar así sus mues
tras de cariño.

El descanso se me hizo 
rápido. Las conversaciones 
quedaban en suspenso para 
otros momentos.

El Auditorio vuelve a 
quedar en penumbra y nue
vamente el presidente de la 
Junta de Cofradías de Cuen
ca aparecía en el escena
rio, esta vez junto al direc
tor de la Banda de Música 
de la Guardia Civil y el Tte. 
Coronel Jefe de la Coman
dancia de la Guardia Civil 
en Cuenca. A ambos les 
entregan sendas Placas de 
reconocimiento, que ellos 
agradecían por lo que de 
valor en sí manifestaban.

Suena de nuevo la Uni
dad Musical de la Dirección 
de la Guardia Civil. En el

El Concierto permitió 
recordar en directo 

un querido repertorio 
de marchas 

procesionales. Muy 
emotiva fue la 

presencia invitada de! 
Sargento Carretero, 

tambor de la Banda de 
Cornetas y  Tambores 
déla Guardia Civil 

que en años pasados 
desfilaba eon 

nuestras procesiones.
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repertorio de esta segunda 
parte aparecen marchas 
procesionales como ‘Ado
ración’ y ‘Fervor’, que tan
tas veces hemos oído en 
nuestras calles, bien en Se
mana Santa o en las proce
siones de los barrios con
quenses, debido a las festi
vidades patronales y a la 
presencia de las imágenes 
representativas.

Sigo escuchando armo
nía, pero sin la calidez ex
positiva que situaría a la 
banda en la calle. Demasia
do reposada. Demasiado 
ondulada. Poco o nada vi
brante...

De esta segunda parte, 
la obra ‘Mektub’ me ‘en
candila’, quizá por ser de las 
más apropiadas al carácter 
del concierto. Suenan los 
acordes con singular preci
sión y sensibilidad, mientras 
siguen agolpándose imáge
nes en mi retina. Luego lle
ga ‘Entre Banzos’ de Juan 
C. Aguilar, ¡qué buen músi
co!, y la definitiva obra de 
la marcha procesional ‘San 
Juan’ de Nicolás Cabañas, 
verdadera enseña de la 
musicalidad de la Semana 
Santa de Cuenca.

Y otra vez los aplausos 
y los bises, y la despedida 
del Sargento Carretero, 
acompañando a la Unidad 
Musical...

Terminó el Concierto. 
La Semana Santa de Cuen
ca tiene apenas entreabier
to su dintel. Quedan otros 
conciertos, también reunio
nes de las Juntas de las di
ferentes Hermandades, 
Funciones religiosas, Misas 
por los difuntos, debates del 
‘no pero sí’, diálogos naza
renos en las emisoras, en 
esta revista, en las piedras 
y el aire de la ciudad...

Todo, menos la guerra, 
preludia la Semana Santa.

UNIDAD MUSICAL 
DE LA GUARDIA CIVIL

1 Cuerpo de la Guardia Civil, desde su creación 
en el año 1844, siempre contó con formacio

nes musicales procedentes de Infantería y Caba
llería, pero es en el año 1859 cuando aparecen por 
primera vez datos de su existencia como Unidad 
Musical.

Su primer emplazamiento fue el Colegio de Guar
dias jóvenes «Duque de Ahumada» de Valdemoro 
(Madrid). En este lugar continúa hasta octubre de 
1936, año en que pasa a Valladolid, al igual que la 
Dirección General del Cuerpo.

En 1941 y como consecuencia de la fusión de 
los Cuerpos de Carabineros y Guardia Civil, se re
fundieron igualmente sus respectivas Bandas de 
Música, originándose dos Unidades: una, la del Pri
mer Tercio Móvil ubicada en Madrid y otra, la del 
Colegio de Guardias Jóvenes de Valdemoro.

En la actualidad, las dos Unidades se han vuelto 
a fusionar en la práctica, formando en su conjunto 
la Unidad de Música de la Dirección General.

Por la condición militar de sus componentes, las 
misiones de la Unidad de Música de la Guardia Civil 
son las mismas que las del resto de las Fuerzas 
Armadas, y a tenor de lo dispuesto en el Regla
mento de Honores Militares y Toque de Ordenan
za, participa en Paradas Militares, Desfiles, Juras 
de Bandera, Entrega de Despachos y otros actos 
similares de especial relevancia en el contexto mi
litar al que pertenece.

CURRICULUM DEL DIRECTOR 
JOSE PASCUAL ASENSIO ORUS

Cursó los estudios musicales en el Conservato
rio Superior de Valencia, con los maestros José 

María Cervera, Consuelo Lapiedra, Amando Blan- 
quer, José Ferrís y García Asensio entre otros.

Terminados los estudios de Composición y Di
rección de Orquesta, obtiene el «Primer Premio Fin 
de Carrera» e ingresa por oposición en el Cuerpo 
de Directores de Músicas Militares.

Ha dirigido diversas Bandas y Orquestas, como 
titular y como director invitado. Ha participado igual
mente como jurado en diversos concursos, oposi
ciones y certámenes de música.

Desde mayo de 1999 es Director de la Unidad 
de Música de la DIGEGUCI -Madrid-.
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Día Forestal Mundial

«Nuestra región, 
más forestal de lo 
que parece»
La celebración de este día responde a la cla
ra necesidad de fomentar el cariño por los 
árboles y por el Medio Ambiente. No pode
mos pasar de lado ante la evidencia de que 
nuestra Comunidad Autónoma tiene una 
importante superficie forestal.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

Con motivo de la ce
lebración del Día 
Forestal Mundial o 

Día del Arbol, la Conseje
ría de Agricultura y Medio 
Ambiente ha programado 
diferentes actividades. Ade
más, la Consejería de Me
dio Ambiente está llevando 
a cabo una serie de progra
mas de actuación para con
servar los bosques y terre
nos forestales de nuestra 
Comunidad Autónoma, que 
ascienden a más de 3,4 mi
llones de hectáreas y supo
nen el 43,5% de todo el te
rritorio regional. Los progra
mas de reforestación, des
de su puesta en marcha, 
suponen la plantación de 
166 millones de árboles, se
gún cifras de 2002.

En Cuenca, el presiden
te de Castilla-La Mancha, 
José Bono, plantó árboles 
junto con algunos escolares 
en el parque del barrio de 
Villarromán. Pero el resto 
de las ciudades de nuestra 
región, Albacete, Guadala- 
jara, Ciudad Real y Toledo, 
ha celebrado con exposi

ciones, plantaciones de ár
boles y actividades diversas 
el día 21 de marzo.

La celebración de este 
día responde a la clara ne
cesidad de fomentar el ca
riño por los árboles, que ya 
es mucho y en general el 
respeto por el Medio Am
biente. No podemos obviar 
las cifras que muestran la 
superficie forestal que po
see Castilla-La Mancha, lo 
que significa, como dice Al
berto Saiz, director general 
de Medio Ambiente de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, que 
«nuestra región es más fo
restal de lo que parece».

Al día de hoy la refores
tación va bien, casi se han 
llegado a certificar las 
100.000 has. de reforesta
ción en tierras agrarias. 
«Eso es lo que sucederá, 
cuando este año empece
mos a certificar las has. 
desde la última repoblación, 
ya que según van surgien
do los trabajos, aparecen las 
certificaciones y nosotros 
contabilizaremos el número 
de has. Habíamos supera
do la barrera de las 90.000

y entendemos que con el 
último paquete de aproba
ciones estaremos muy cer
ca de las 100.000 hectá
reas. Esto es en lo que se 
refiere a reforestación ge
neral», explicó a Crónicas 
de Cuenca, Alberto Saiz.

Tenemos una región 
eminentemente forestal, ‘re
dondita’ y que tiene en el 
centro zonas llanas coloni
zadas por la agricultura des
de hace muchos años. 
Nuestra región tiene un pe
riferia montañosa, donde la 
superficie forestal abunda.

De todas las hectáreas 
conformadas' por bosques y 
terrenos forestales, 
1.800.000 Has. son super
ficies arboladas. «Gran can
tidad de estos montes están

gestionados por la Adminis
tración forestal desde hace 
unos 50 años; unas 700.000 
Has. tienen la categoría de 
montes de titularidad públi
ca. Es en estos montes don
de los trabajos de gestión y 
conservación se han hecho 
desde antaño de una forma 
más duradera. Nuestras 
mejores reservas foresta
les, incluso como reservas 
de la biodiversidad están en 
zonas de montaña. Los tra
bajos de gestión consisten 
en mejora de la masa fores
tal a través de tratamientos 
selvícolas; lo que comporta 
la corta de árboles sobran
tes, de árboles enfermos, 
mejora del estado sanitario 
de la masas forestales ha
ciendo labores dirigidas a
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una buena conservación de 
esa masa forestal».

También hay cortas de 
aprovechamiento, las que 
se dan en las masas arbó
reas que están sometidas a 
planes de aprovechamiento 
desde hace cientos de años 
y que siguen persistiendo. 
Esto significa que es un 
aprovechamiento sosteni- 
ble. Además de las labores 
de mejora, se realizan labo
res de protección frente a 
plagas e incendios.

Educación ambiental
Actualmente los proyectos 
de ordenación forestal que 
la consejería está llevando 
adelante, tiene sus planes 
técnicos de gestión, que se 
van modificando porque la

conservación de la natura
leza, también integrada en 
la masa forestal, es un ob
jetivo nuevo que se añade 
a la planificación.

Esta planificación es fru
to de la concordancia exis
tente entre «nuestra red de 
espacios protegidos, nues
tra red natural futura con 
las masas forestales. Por 
tanto, los principios de con
servación de la naturaleza 
empiezan a aparecer ya en 
estos proyectos de ordena
ción forestal».

La educación ambiental 
cuenta mucho y es muy im
portante, pero cuando se 
habla de este tipo de edu
cación no es únicamente 
educación ambiental en lo 
forestal, o no debería ser o

entenderse únicamente la 
educación ambiental como 
materia de conservación de 
la naturaleza. «Debería de 
serlo en todos los extremos 
de nuestra vida porque am
biental es todo lo que nos 
rodea: medio urbano, medio 
industrial, medio natural», 
apuntó Saiz.

La consejería se está 
ocupando de una parte de 
esa educación ambiental, 
que es la parte que está di
rectamente relacionada con 
la naturaleza o la conserva
ción de ésta. El trabajo se 
fundamenta esencialmente 
en la educación en el cam
po, en la naturaleza, basado 
en los centros de interpre
tación que se encuentran en 
toda la región, es decir, es
pacios protegidos o zonas 
que tienen interés natural y 
que por alguna razón tiene 
anexo un centro de divulga
ción.

El pasado inmediato
El día 21 de marzo, comien
zo de la primavera, fue ele
gido para festejar el Día Fo
restal Mundial y su institu
ción obedece a una recome
ndación prioritaria del Con
greso Forestal Mundial ce
lebrado en Roma en 1969. 
Esta celebración se puso en 
práctica en 1974. Por este 
motivo, el consejero de 
Agricultura y Medio Am
biente, Alejandro Alonso, 
se expresaba de la siguien
te forma en el pasado 2002: 
«se trata de un día simbóli
co, con el que se pretende 
recordar a todos los ciuda
danos, pero específicamen
te a niños y jóvenes, la ne
cesidad de esforzarse dia
riamente en mantener e in
crementar las superficies 
arboladas, así como de pro
teger y conservar la natu
raleza en general».

Desde 1983, la Conse
jería de Agricultura y Me
dio Ambiente viene desarro
llando el programa de refo
restación en terrenos fores
tales, en el que se han in
vertido 38,4 millones de 
euros (6.396 millones de 
pesetas) y ha supuesto la 
repoblación de 80.972 hec
táreas de momento público. 
En el caso de los terrenos 
forestales de carácter pri
vado, la Consejería de Agri
cultura y Medio Ambiente 
concede subvenciones a 
través del programa de or
denación y revalorización de 
los bosques.

En 1993 y con el objeti
vo de recuperar e incre
mentar la superficie fores
tal de nuestra región, se 
puso en marcha el progra
ma de reforestación de tie
rras agrarias. Este progra
ma incluye trabajos de re
forestación y primas de 
mantenimiento, así como de 
rentas a los agricultores que 
se integran en el mismo. 
Según datos facilitados por 
la consejería, a través de la 
reforestación de tierras 
agrarias, en nuestra Comu
nidad Autónoma se han re
forestado 85.795 hectáreas, 
que han supuesto una inver
sión de más de 176 millo
nes de euros (29.323 millo
nes de pesetas).

Los tratamientos selví- 
colas preventivos son otras 
de las más relevantes que 
la consejería lleva a cabo 
para proteger el patrimonio 
forestal, cuyos objetivos son 
evitar las plagas y enferme
dades, prevenir los incen
dios forestales y favorecer 
y mejorar el crecimiento y 
la calidad de los árboles. 
Gracias a estas actuacio
nes, 240.716 hectáreas de 
la región se han visto bene
ficiadas.
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Cinco siglos de hallazgos

Los orígenes de 
la Arqueología 
en Cuenca (I)
A lo largo de dos semanas, Crónicas de 
Cuenca publica un interesante reportaje del 
Profesor de Historia Antigua de la Facultad 
de Ciencias de la Educación y Humanidades 
de Cuenca, Enrique Gozalbes, sobre los orí
genes de los hallazgos arqueológicos en la 
provincia de Cuenca. En este número les 
ofrecemos la primera parte de este trabajo.

Enrique Gozalbes
Profesor de Historia Antigua 

Facultad CCEEy Humanidades 
________ de Cuenca________

Las Actas de los con
cilios visigodos de 
Toledo muestran, a 

todo lo largo del siglo VII, 
la perduración de las viejas 
ciudades romanas de Erca- 
vica, Segobriga y Valeria. 
Por otra parte, la incipiente 
arqueología islámica docu
menta la perduración urba
na de algunas de estas ciu
dades, como Ercavica y Va
leria, en los siglos VIII y IX.

De hecho, la fundación real 
visigoda de Recópolis (pro
vincia de Guadalajara) con
tinuó existiendo, solo des
apareciendo como ciudad 
en el siglo VIII, lo que en
caja también con la conti
nuidad de vida en las urbes 
conquenses. Tan solo avan
zado el siglo IX se produce 
un cambio en el poblamien- 
to, con la fundación de 
Uclés por al-Fath ibn Musa 
ibn Di-l-Nun, en el año 874, 
como nueva capital de la 
Kura de Santabaria. En 
este sentido, nuevos núcleos 
urbanos sustituyeron a los

DESCRIPCIÓN ÁRABE DE 
VESTIGIOS ANTIGUOS

“Al-Qala es un gran castillo inaccesible que con
serva todavía trazas de su pasado, una de las cua
les es un pozo situado en la parte alta del lugar, al 
que se accede por dos escaleras, una para entrar 
y  otra para salir; las puertas de este castillo están 
horadadas en la roca”.

Una descripción anónima de al-Andalus (trad. de L.M olina)

antiguos: Uclés ocupó la 
posición comarcal de la an
tigua Segobriga, Huete la de 
Ercavica, y Cuenca la de 
Valeria.

Una vez abandonadas 
las ciudades, fueron los mu
sulmanes quienes señalaron 
ya la existencia de vestigios 
materiales del mundo anti
guo. Eran bastante comedi
dos en la información de las 
urbes que ellos mismos ocu
paban, en las que tan sólo 
mencionaban su carácter de 
antigua fundación, manifes
tada sobre todo por el uso 
de sillares de piedra. Así lo 
reflejaron, por ejemplo, en 
Ercavica, la urbe que hasta

el 874 fue la capital admi
nistrativa del territorio que 
englobaba la actual provin
cia de Cuenca (y otras ale
dañas). En ocasiones los 
vestigios que se citan, inclu
so, parecen corresponder a 
restos prerromanos, como 
en el caso de Al-Qala, muy 
probablemente El Castillo 
en Pajaroncillo, abrupta pla
taforma rocosa en la mar
gen derecha del río Cabriel.

Desde el siglo XVI se 
comenzó a destacar la re
lativa intensidad del pobla- 
miento de época romana en 
tierras de la actual provin
cia de Cuenca. Dicha con
sideración procedía de la
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afición renacentista por la 
antigüedad romana, por el 
deseo de sepultar los vesti
gios "de tiempo de moros”, 
pero también por la profu
sión de hallazgos materia
les, realizados en todo mo
mento, y que evidenciaban 
la existencia de numerosos 
centros de poblamiento 
existentes en la antigüedad 
clásica. Las respuestas de 
los pueblos conquenses a 
los cuestionarios remitidos 
por el rey Felipe II, están 
llenas de referencias a an
tiguos despoblados de épo
ca romana, a construccio
nes de importancia diversa, 
y al hallazgo de restos como

vasijas, monedas o inscrip
ciones.

También entre las res
puestas, junto a las de Sae- 
lices, o las de Uclés, que 
referían los vestigios de 
Cabeza del Griego, destacan 
las referencias a antigüeda
des en las de la villa de 
Iniesta. A la luz de las mis
mas, con una cierta canti
dad de epígrafes latinos, no 
cabe duda de la existencia 
de una población antigua, 
que ya desde el siglo XVI 
se identificó con la Egelas- 
ta mencionada por las fuen
tes clásicas.

A ello se unían los múl
tiples hallazgos que se pro-

RESPUESTA DE LA VILLA DE TARANCÓN 
AL CUESTIONARIO DE FELIPE II

“Hase hallado de nuevo abriendo ciertos sola
res para edificios, fuera del pueblo, que llaman 
El Palomarejo, que es entre medio día y  el po
niente, muchos edificios antiguos en que el sue
lo de algunos edificios se han topado labores 
de piedras menudas de colores, así como da
dos, y  menores, que hacen labores cp,p estan
que, y  estos se han asolado y  destruido con los 
edificios, y  halláronse sepulturas de piedra con 
sus laudes, en cantidad, y  huesos y  partidores 
de cabello, de marfil, en las propias sepulturas; 
y  a la parte de poniente, yendo de estos edifi
cios, se han hallado señales de un edificio anti
guo a manera de fortaleza, porque hay y  pares- 
ce puerta principal de argamasa y  cubo de pie
dra bien labrados, que desmuestran alguna se
ñal de fuerza antigua ”.

Respuesta a la pregunta 36: “los edificios 
secados que en el pueblo huviere, y los restos 
de edificios antiguos, epitaphios y letreros, an
tiguallas de que ubiese noticia” (1575).

RESPUESTA DE LA VILLA DE INIESTA 
AL CUESTIONARIO DE FELIPE II

“Hállanse rastros y  antigüedades dentro de esta 
villa, y  en el contorno de ella a una legua, mas 
o menos, de antiguos edificios diversos de los 
que hoy se hacen. No se entiende bien para que 
fuesen, como de torres, muros, aljibes, hornos 
como cantarerías y  otras formas; y  se han ha
llado ollas, vasos como tenajas, los suelos muy 
seguidos y  agudos, algo grandes, de diversa fo r
ma y  traza que los de hoy; y  halláronse mone
das poco tiempo ha, y  antes, de metales, con 
letras y  medallas, que no se determinaron que 
fueren ni que decían para dar razón, y  se han 
hallado letras góticas grandes, como de plomo, 
u otro metal, y  muy bien formadas, piedras la
bradas como de molinillos de mano, y  otras 
muchas cosas, y  algunas minas cuende dentro,
en lo que hoy hay casas....  En el contorno han-
se hallado muchas piedras, y  hoy se hallan en 
parte, labradas, redondas en parte y  con esqui
nas y  labor, y  otras largas como para enterra
mientos y  otros propósitos, con letreros de muy 
buenas letras” .
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ducían en el cerro de Ca
beza del Griego en Saelices, 
los epígrafes latinos descu
biertos en la villa de Inies- 
ta, los existentes en el re
fectorio del convento de la 
Orden de Santiago en 
Uclés, y en otros lugares, 
que ofrecían una imagen 
particularmente positiva de 
la ocupación del territorio 
en la antigüedad. Pedro de 
Alcocer, en su “Historia de 
la imperial Toledo ” 
(1554), mencionaba los ha
llazgos realizados entre 
1538 y 1540 en el cerro de 
Cabeza del Griego, desta
cando que eran las ruinas de 
una gran ciudad. De hecho, 
los epígrafes latinos proce
dentes de Cabeza del Grie
go, y que se hallaban en el 
convento de Uclés, mere
cieron la atención de viaje
ros, como el médico Luis de 
Lucena que realizó dibujos 
de los mismos. Sobre todo, 
los restos de Cabeza de 
Griego atraían la atención 
de numerosos estudiosos. 
Entre ellos iban a estar los 
cronistas regios, primero del 
emperador Carlos, y des
pués de Felipe II, que veían 
con mucha simpatía la pro
sapia romana de Castilla. 
De hecho, se intentaba en
lazar con los antiguos roma
nos, sustituyendo la idea de 
continuidad de los visigodos.

Hacia 1543 Florián de 
Ocampo publicó la primera 
versión de su Crónica Ge
neral de España, y la ver
sión definitiva en Medina del 
Campo en 1553. Aquí men
cionaba cerca del cerro de 
Cabeza del Griego, “las can
teras donde se cortava y 
sacava la piedra”, y más 
allá, en la misma peña, “ay 
muchos letreros que no se 
pueden leer por estar muy 
gastadas las letras del agua. 
En la tabla de la mano iz
quierda estava cortada una

Diana con unos perros de 
traylla y junto a ella de le
tras grandes muy bien cor
tadas el letrero siguiente”.

En 1576 Ambrosio de 
Morales, que acababa de 
publicar su obra “Antigüe
dades de las ciudades de 
España” (Alcalá de Hena
res, 1576), visitó las ruinas 
de Cabeza de Griego. Allí 
detectó la existencia de res
tos de edificios monumen
tales, de una gran y antigua 
ciudad (“los destrozos de la 
ciudad muestran haber sido 
muy grande y muy rica”). 
En su época todavía eran 
bien visibles los restos mo
numentales en la parte más 
alta de la ciudad, si bien del 
mismo no quedaban otra 
cosa que los cimientos: “de
bió ser Alcázar”, concluye. 
Y, por supuesto, menciona 
los restos del anfiteatro 
(“muestran la magnificencia 
y suntuosidad de la ciudad”, 
así como los acueductos, y 
los magníficos vestigios de 
las calzadas que llegaban a 
la urbe.

Visita también las cerca
nas canteras de piedra, y los 
restos del templo rupestre 
(Sacellum) de la diosa Dia
na, que se identificaba por 
su efigie esculpida en la 
roca, así como por las le
tras DIANAE que tenía 
debajo de la figura; todavía 
pudo vislumbrar lo que lue
go se pierde, en el terreno 
quedan evidentes restos de 
las tejas, y de la forma del 
gran edificio que aprove
chaba la roca como teste
ro. Pero Morales también 
identificaba restos como el 
de la ermita de San Barto
lomé, que describe, y que 
hoy sabemos que eran las 
lujosas termas de la ciudad.

El siglo XVII es un mo
mento de crisis en los estu
dios anticuarios y eruditos 
en España, pero no es el

caso de las tierras de Cuen
ca, de la que conocemos 
algunas actividades, espe
cialmente dirigidas al estu
dio de las inscripciones ro
manas. El conquense Juan 
Bautista Valenzuela, que lle
gó después a ser Obispo de 
Salamanca, recogió antigüe
dades en un manuscrito; 
entre ellas había algunos 
epígrafes conquenses. El 
original (o una copia) de 
este manuscrito de antigüe
dades fue entregado des
pués al legado del Papa 
Urbano VIII. Entre los tex
tos del dicho manuscrito se 
filtraron evidentes falsifica
ciones, como la de un su
puesto miliario hallado en
tre Alconchel y Cabeza del

Griego.
Pese a todo, se recupe

rarán epígrafes latinos en 
esta misma época: el hijo de 
los señores de Alarcón, un 
miembro del estamento 
eclesiástico, recogió en el 
patio de su casa una multi
tud de epígrafes latinos de 
la zona, y el fundador de la 
villa de Reillo, José de Vi- 
llaviciosa, coleccionó epí
grafes latinos descubiertos 
en ese mismo territorio. En 
estas búsquedas se localizó 
aquello que no se describe: 
la importante necrópolis de 
Valeria, como demuestra la 
gran cantidad de lápidas de 
esta ciudad que son recogi
das y leídas. De hecho, 
Francisco de Alarcón escri-
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Arriba, dibujo de algunos de 
los epígrafes funerarios de la 
ciudad romana de Valeria.A 
la izquierda, dibujo de Luis 
de Lucena, en 1540, de un 
epígrafe funerario de Uclés.

bió una memoria sobre es
tos epígrafes procedentes 
de la necrópolis de la fuen
te de la Vieja (actual Fuen
te Navarro, en Valeria) del 
cual se conserva una copia

en Bruselas: “Piedras de 
sepulcros romanos halla
dos en Valera de Arriba'".

Dicha recopilación debió 
efectuarse hacia 1650, el 
personaje falleció ocho años

LA VISITA DE UN,RENACENTISTA 
ASEGOBRIGA

“(edificio adosado a la ermita) este es el mejor 
edificio que ha quedado de aquella ciudad, y  
tengo por cierto que era templo con curia junto  
a él, porque tiene un apartamento grande, poco 
menor que todo el cuerpo principal. En lo que 
agora hay en pie no parece que fue muy grande, 
mas yo tengo por cierto que tenia otros edificios 
anexos que lo hacían muy soberbio, que asi pa
rece profundamente que salen de él..... aquella
pieza que yo digo que es Curia tiene al derredor 
toda unas ventanillas juntas unas con otras que 
no pasan la pared, sino que parecen hechas para 
ornamento y  para guardar en ellas algo”

AMBROSIO DE MORALES 
1576 (publicado en 1792)

más tarde, después de reti
rarse del cargo de inquisi
dor en Cuenca y del arce- 
dianato de Moya. Son ejem
plos locales de las activida
des coleccionistas, realiza
das por nobles, en diversos 
lugares de España. Estos 
epígrafes valerienses, que 
parecen corresponder a es
telas funerarias (al menos 
así son las que reaparecen 
cada cierto tiempo en las 
obras), indican que los luga
res de obtención de los mis
mos fueron hipogeos de 
Valeria actualmente desco
nocidos.

Los textos de la necró

polis romana de Valeria fue
ron después recogidos, en el 
siglo XVI11, en la monu
mental obra del Padre En
rique Florez, “España Sa
grada". A su vez, serán 
recogidos con sus dibujos en 
las “Memorias históricas 
de Cuenca y  su obispa
do", trabajo escrito por 
Mateo López. Dichas ins
cripciones funerarias nos 
ofrecen datos de importan
cia relativa acerca de la 
población romana en la ciu
dad de Valeria, que aparen
temente era diferente (por 
ejemplo en la onomástica) 
a la de Segobriga.

N O  LE  Q U I T E  T I E M P O  A  S U  T R A B A J O  
C a ja  R u r a l  r e s u e l v e  la  PAC p o r  usted

Y  a h o ra  le  re g a la m o s  
e s ta  p rá c tic a  

m a le ta
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Nueva Vito Way edición limitada.

Tú también querrás pescar la única furgoneta 
que es mejor que la Vito.

► Si tienes una buena idea, mejórala. 

Por eso la nueva Vito Way es m ucho 

m ás atractiva, gracias a los paragolpes 

p in tados del color de la carrocería , y 

tiene un inm enso espacio interior en el 

que  cabe  todo. A dem ás es un  lujo 

tr a b a ja r  con toda  la com odidad , la

seguridad  y el confort de u n  vehículo 

con palanca de cambio in tegrada en el 

tablero de instrum entos, m otor CDI de 

bajo consum o y radio  CD. Y, p ara  tu  

tranquilidad, contrato de mantenimiento 

sin  lím ite de k ilom etraje  d u ran te  los 

dos prim eros años. Ven a ver la nueva

Vito Way a tu concesionario en sus versiones 

furgón, mixta y  combi. Desde 14.990 €.

Mercedes-Benz
PVR 14.990 € Vito Way 108 CDI furgón. Impuestos y transporte no incluidos. 

www.mercedes-benz.es

AUTOVILLAR, S.A.
Concesionario Oficial Mercedes-Benz 

Avda. de la Cruz Roja Española, km. 2. Tel.: 969 22 68 11. 16002 CUENCA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #320, 22/3/2003.



DONDE BRILLA GEMMA, BRILLA SU EQUIPO.

L A  V E N T A N A  E S  E L  P R O G R A M A  M Á S  E S C U C H A D O  D E  L A  T A R D E .

Javier Cansado, Juan José Millás, Boris Izaguirre, Terenci Moix, Rosa Regás, Rosa Villacastín, Carlos Carnicero, 
Jaume Rgueras, Nativel Preciado, Los Niños, David Picó, Jesús Alvarado, Sol Alonso, Angel Orgaz, Xosé Hermida, 
Antonio Galeano, Juan Carlos Ortega, Roberto Sánchez, Gregorio Benítez, Santiago Carrillo, Miguel Herrero de Miñón, 
Pere Portabella, Javier del Pino, César Alvarez, Florenci Rey, Julio Seoane, Víctor Amela, Caries Flaviá, Eduard Delgado, 
Ignasi Guardans, Rosa Aguilar, Juan Fernando López Aguilar, Esteban González Pons, Eduardo Haro Tecglen, 

y el equipo habitual de la Ventana, con la colaboración especial de Toni Marín. Así se hace la buena radio.

C u e n c a  9 8 . 2  F . M .

c a d e n a s e r . c o m
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Alfonso Pellejero

E m is ió n :

Juvenia 2003
ASPEFIL

Un año más durante los días 22 de fe
brero y 1 de marzo abrió sus puertas 
la XVIII edición de la Exposición Na

cional de Filatelia «JUVENIA 2003». En esta 
ocasión ha correspondido su organización a la 
Agrupación Filatélica de Benisa, para que este 
acontecimiento bie
nal, dirigido espe
cialmente a los jó
venes, sirva como 
espejo a la juventud 
base del futuro de la 
Filatelia, no sola
mente en España, 
sin también a los 
portugueses y fran
ceses, cuyas nacio
nalidades toman 
parte en la exposi
ción.

A esta demos
tración concurren 
más de 90 coleccio
nes filatélicas de jóvenes entre 9 y 21, de Es
paña, Francia y Portugal, contara con un nú
mero de seis jurados, que determinan el valor 
de aquellas colecciones presentadas, atendien
do no solamente a su valor sino a la labor per
sonal que cada expositor ha realizado y estu
diado en el desarrollo de su colección. Se ce

I X P O S IC IÓ N  N A C I O N A I  
I HA1ELIA 1UVENII

lebran actos culturales, cursos, talleres filaté
licos, incluso teatro y cine. En su recinto se 
presentó la edición de JUVENIA 2005 que 
Dios mediante se celebrará en la localidad de 
Tordera (Barcelona).

Benissa (en español Benisa) es un munici
pio español pertene
ciente a la provincia 
de A licante en la 
Comunidad Valen
ciana a 70 km. al 
noroeste de la capi
tal. Ciudad de pa
sado árabe, con un 
legado en que des
taca su L onja de 
Contratación, estilo 
gótico del siglo XV, 
un convento fran
ciscano del siglo 
XVI que guarda un 
espléndido retablo 
del siglo XVIII, la 

iglesia de la Purísima Xiqueta, conocida como 
Catedral de la Marina con un retablo con pin
turas atribuidas a Juan de Juanes. La imagen 
de este edificio ha servido de inspiración a una 
alumna del Instituto de Enseñanza Secunda
ria José Iborra para servir de ilustración al se
llo de JUVENIA 2003.

E s p a ñ a

DATO S T E C N IC O S
- Fecha de emsión: 21 de febrero de 2003.

- Procedimiento de impresión: Huecograbado.
- Papel: Estucado, engomado, fosforescente.

- Dentado: 13 3/4.
■ Formato del sello: 40’9 x 28’8 mm. (horizontal) 

- Efectos en pliego: 50.
- Valor postal: 0’51 €

- Tirada: Ilimitada
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Vi A m  SECRETOS'
R esu m en  de lo  p u b lica d o

Han pasado los años. Silvia y Daiamon se han casado. Silvia va al gimnasio con su hermana Sora.

Por  B e l é n  R o d r í g u e z  G a r c í a Continuará...

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #320, 22/3/2003.



VENGA A VERLOS A

Júcar Automoción, S.A. “JUCASA”
C tra . A lc á z a r  K m . 2 ,5 0 0 - te lf.: 969  22  10 70  /  969  22 11 80  

16001 C U E N C A  
w w w .ju c a s a .c itro e n .e s CITROEN

Tranquilo, en la Semana Excepcional Citroen Eurocasion hay coches para todos.

www.eurocasion.citroen.es D E L  21 AL  3 0  DE  M A R Z O
‘ Según vehículo

• Coches de tordas las marcas • Vehículos con menos de 1 año, revisadosy certificados en 98  estándares
• Con garantía Europea de hasta 2 años* * • Financiación especial en la gam a Xsara y  C5 a través de C itroen C red it 
■ A b ie rto  Sábado • Precios Expeciales.

S E M A N A  E X C E P C I O N A L
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A talaya
G f l ^ O N O M I f l
Roberto de Saint Lagú

Hoy les sugerim os....

Lo serrano
Cjada región, comarca o demarcación territo

rial, cualesquiera que sea su naturaleza, van a 
influir de forma decisiva en los hábitos gas

tronómicos de sus habitantes, y no es que el entorno 
decida definitivamente con su peculiar producción 
alimenticia autóctona exclusivamente, lógico y evi
dente por otro lado, se mire por donde se mire, sino 
que también lo hará sobre los géneros y mercancias 
que vengan de fuera, marcando la pauta en cuanto a 
la forma de preparar los cortes de las piezas, la téc
nica culinaria para guisarlos, la naturaleza de las guar
niciones que los acompañarán al plato y hasta la for
ma y el momento de servirlos. Es tanta la influencia 
que el medio ejerce sobre todo su contenido, que su 
resultado le hace presentir un antecedente de la post
moderna deconstrucción, que hace resurgir modas 
en el vestir, por ejemplo, que parecen originales por 
su barroquismo y reelaboración rebuscada -hablo 
de esa moda en concreto de las esbeltas gacelas 
que pueblan nuestras calles, consistente en embutir
se una falda encima del ya ajustado pantalón-, pero 
que ya existían desde que yo me acuerdo: a seme
janza de esta neomoda, las mujeres que trabajaban 
en el campo -segadoras en especial- ya calzaban 
pantalones debajo de las sayas, que las protejían de 
la desazón que produce el polvillo que sueltan los 
cereales cosechables, de los arañazos de los mato- 
jos en las pantorrillas, de las víboras agazapadas a la 
espera de un tobillo descuidado al que hincarles los 
colmillos y del sol directo.

En los territorios serranos, comarca natural con 
personalidad propia de muy marcado acento, los ali
mentos naturales son bien elementales en cuanto a 
variedad, decisivamente marcados por las caracte
rísticas particulares del clima, la geografía, la flora y 
la fauna, y, especialmente, una idiosincrasia desa
rrollada a raíz del contacto del elemento humano con 
ese mismo habitat agresivo en el que está inmerso. 
El ganado lanar es el más consumido, porque el va
cuno, aunque criado en menos cuantía, no se suele 
consumir debido al tamaño principalmente; pero, en 
la Sierra, ¿quién no es ganadero? -en pequeña ex
plotación, por supuesto-, y ¿quién no nutre la des
pensa del hogar con escogidos corderos para las fies
tas, salones de penetrante adobo o viejas ovejas de 
las que permiten la cuadratura del círculo calderete
ro? Mas, no olvidemos al tótem cárnico de las es
carpas serranas, del que viven en las críticas épocas

invernales sus criadores tras 
la ceremonia de la matanza: 
ese cerdo engorrinado que en
gorda en la corte alimentado 
con sobras, peladuras y salva
do, devorador de lo que le echen como máquina bien 
engrasada, para convertirlo en buenos jamones, ro
sadas mantas de tocino y chacina diversa con qué 
rellenar las orzas.

El pescado, tradicionalmente, no ha llegado a es
tas alturas desoladas ni siquiera en estado de fres
cor aceptable; sólo en tiempos recientes se ha pro
ducido el milagro tecnológico del frío industrial, que 
ha permitido subsanar esta carencia y acercar el pa
ladar serrano a los placeres de la merluza de pincho, 
el besugo y otras delicias marinas, a diferencia de 
los abuelos de los serranos de hoy, que aparte de las 
truchas y pocas especies fluviales más, sólo comían 
bacalao y sardinas como mucho lujo. Por esta razón 
no se ha desarrollado un recetario adecuado para 
esta materia prima, como sí han adaptado otras ma
terias alimenticias foráneas a sus costumbres: he ahí 
los macarrones a la serrana, aliñados con variados 
productos de la orza, salsa de tomate y seco queso 
rallado; o los arroces en forma de algo que recuerda 
remotamente a la paella y en los que entran cual
quier cosa comestible que se tenga a mano.

Una idea, surgida por tierras galaicas, allá por 
Noia, de la grata sorpresa recibida en el restaurante 
“Ceboleiro”, cerca de un antiquísimo cementerio re
pleto de tumbas medievales con losas cuajadas de 
petroglifos y el pútrido olor marino que desprende la 
ría en horas de marea baja, que aquí dejo reflejada.

Merluza a la Serrana
Con la plancha caliente como para el servicio, poner 
sobre ella una loncha de buen jamón serrano con su 
tocino. Dejarla que suelte la grasa hasta la extenua
ción y quede una viruta de jamón retostada y que
bradiza, que se reservará. En la grasa, asar una her
mosa rodaja de merluza de Gran Sol, levemente sa
lada, hasta que quede en su punto, es decir, dorada 
por fuera y hecha, aunque jugosa, por dentro. Servir 
en plato caliente, salpicada con la grasa que queda 
en la plancha, flanqueada por la chuspalla de jamón 
consumido y unas patatas a lo pobre enriquecidas 
con un picadillo de chorizo. Regar con unas gotas de 
limón en el momento de servir.
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SALTO DE CABALLO

U N DOR E S
P IE D I L A
BRA M AS E N
RRO GRAN LLA
QUE A
D E D O U N

PmpffCTiiAi por la silaba que tt>6b 
resalta y siguiendo los movimientos 
del caballo, encentrarás un refrán.-

JEROGLÍFICO

¿Como se tomó la noticia?
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L a m ejo r  elección
H aga ya  su reserva 

en una inversión de fu turo

Viviendas unifam iliares y en bloque 
de alta calidad construidas con los 
mejores materiales.
Urbanización exclusiva, totalm ente cerrada, 
dotada de instalaciones de lujo:

- Piscina,
- Cancha de tenis,
- C lub social privado, .
- Jardines,
- Zona de juegos para sus hijos. y

Viviendas de 2 y 3 dormitorios.

Urbanización privada:
- Piscina,
- Jardines,
- Pista de tenis.

G R U P O
IN M O B IL IA R IO

R e s i d e n c i a l

A n te  todo... 
C alidad  de vida

Ú ltim as vivien das  
aprovech e  la  o portu n idad

IMMRHHg
ULTIMO BLOQUE YA A LA VENTA.

■ »i1 ■ I• ■ I
l I

lililí y ¡
1

m
,

IH U I■MjtB

Viviendas de 3 y 4 dormitorios.
V iviendas unifamiliares.
Residencial Parque Sol se encuentra situada en 
la m ejor zona de Cuenca y a 5 minutos del centro.

Esta es la ocasión de hacer realidad sus deseos. 
Para que pueda disponer del nivel 

de vida que usted y los suyos merecen.

PROMOCIONES
www.grupogv.com Tel. 969 - 22.62.11/12
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Alim entos 
de C astilla - L a Mancha

VINO DE I.A TIERRA DE ( ASTILLA

AIREN 2002

Lazarillo

¡¡Si

LAZARILLO 2002 /COOPERATIVA JESUS DEL PERDÓN
Zona industrial del polígono. 13200 Manzanares (Ciudad Real) 

tfno: 926 610 309

S e g u n d o  p r e m i o

Misa
Cepa Airén 

• Cosecha 2002 •

. //aceración dar/otaca

AG O RA  2002 /  BODEGAS ARÚ SPIDE, S.L
C/ Francisco Morales, 102. -13300 Valdepeñas. (Ciudad Real) 

tfno: 926 347 075

T e r c e r  p r e m i o
CLAVELITO

2002
75 CL.e n ^ v o L .

LA MANCHADCNOMINAOOII DE OfUGEl

t)
CLAVELITO 2002 / S.C.A. NUESTRA SEÑORA DE LA PIEDAD

Plaza del Grano,3 - 45800 Quintanar de la Orden (Toledo) 
tfno: 925 180 930
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